
уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Ирина ВИКТОРОВА

Кто после сорока 
выглядит лучше - наши звезды 
или голливудские 

Образ жизни и эксперименты с внешно-
стью оставляют убедительный отпечаток 
на рабочем инструменте артистов  - их 
лицах. 

Особенно заметно это становится после 
сорока лет. Мы присмотрелись к лицам 
российских актеров и их голливудских 
коллег-ровесников и поняли: наши женщи-
ны в отличной форме, а вот с мужчинами, 
увы, все не так хорошо.

Такая им 
досталась доля:
цветет Чулпан, 
стареет Джоли
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Чулпан Хаматовой (слева) 
и Анджелине Джоли - 45 лет.

in
st

ag
ra

m
.c

om
/c

hu
lp

an
of

fic
ia

l

Первые прививки - врачам, 
учителям и соцработникам

Вакцинация против коронавируса в России:
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Препаратов 
будет 

сразу три - 
подробности

на стр.  3.
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Читайте на стр. 4 �

Кто 
в Приангарье 
чаще болеет 
коронавирусом

«НЕ ТОЛЬКО О ПОЛИТИКЕ»
В студии - депутат Законодательного 
Собрания Иркутской области 
Виктор Побойкин - 18:00

Ольга ЛИБГАРДТ

Александр тоже 
поет и мечтает 
стать актером.

Со своей второй женой 
Ириной Михаил познакомил-
ся в ресторане, где она ра-
ботала официанткой. Они 
поженились в 2000 году, 
несмотря на разницу в воз-
расте в 14 лет. Их сын Алек-
сандр родился за месяц до 
гибели музыканта в 2002-м 
(Михаил Круг стал жертвой 
вооруженного ограбления). 
И если старший сын певца 

от первого брака Дмитрий 
выбрал работу, далекую от 
шоу-бизнеса, - он служит 
в полиции, то Саша стал 
певцом.

18-летний Александр и 
Ирина часто выступают 
дуэтом. Ира запела, поте-
ряв мужа. Недавно стало 
известно, что и младший 
сын, и вдова шансонье сме-
нили фамилию.

- В феврале этого года я 
поменял фамилию. Прежде 
был, как и отец, по паспор-
ту Воробьевым. А сейчас 
стал Кругом, - рассказал 
Александр.

Ирина пояснила, что это 
была ее идея: «Сын сменил 
фамилию вслед за мной». 
Теперь они официально по 
всем документам значатся 
как Круг. Так псевдоним ле-
гендарного артиста стал ре-
альной фамилией.

Газета нашего города ★ Иркутск

Вдова и сын Михаила Круга 
сменили фамилию

Виктор МАТРОСОВ

Судебные 
приставы 
запретили им 
пересекать 
границу 
из-за долгов.

 Такую меру в этом го-
ду уже применили к 4,1 
млн наших сограждан, 
что на 20% больше, чем 
годом ранее, сообщила 
Федеральная служба су-
дебных приставов. И это 
притом что в этом году в 
связи с пандемией введе-

ны некоторые послабле-
ния для россиян: напри-
мер, введен мораторий на 
взыскание задолженности 
по коммунальным услугам.

Год назад в нашей стра-
не было 3,4 млн невыезд-
ных должников, и многие 
из них с тех пор нашли 
возможность расплатить-
ся со своими кредитора-
ми - всего с них через 
суд было взыскано более 
36 млрд рублей. Однако 
на их место пришли новые 
люди, которые не смогли 
отдать банкам, бывшим 
супругам или другим юри-

дическим и частным лицам 
положенное.

Напомним, наложить 
запрет на выезд за гра-
ницу судебные приставы 
могут, если доказанный 
судом долг превышает 30 
тысяч рублей (а в случае 
алиментов, возмещения 
вреда здоровью или мо-
ральной компенсации - 10 
тысяч рублей).

Снять запрет можно, ес-
ли погасить сумму долга и 
предоставить соответству-
ющую квитанцию в отдел 
судебных приставов. 

После проверки, кото-
рая занимает обычно око-
ло двух недель, имя долж-
ника убирают из черного 
списка.

4 миллиона россиян 
стали невыездными
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ЗДОРОВЬЕ
Врач рассказал, 
почему болит 
голова и как с этим 
бороться

ОБЩЕСТВО
Правила пользования 
пиротехникой 
с 1 января 
2021 года

СЕРИАЛЫ 
Лучшие сериалы 
и фильмы 
про секреты 
Белого дома в США

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru
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Спросите Путина
Дмитрий СМИРНОВ

Президент позвал на Большую 
пресс-конференцию 
всю страну. Как задать 
свой вопрос. 

Назначенная на 17 декабря Большая 
пресс-конференция Владимира Путина 
может стать по своим возможностям 
даже шире, чем традиционное еже-
годное общение президента с жур-
налистами со всей страны. На этот 
раз журналисты из разных регионов 
России соберутся не в общем зале в 
Москве (все-таки пандемия не закон-
чилась), а на площадках в нескольких 
городах в своих федеральных округах. 
И уже оттуда будут задавать находя-
щемуся в «Ново-Огарево» главе го-
сударства свои вопросы. Но органи-
заторы Большой пресс-конференции 
решили этим не ограничиваться. И, 

вспомнив, что из-за коронавируса 
летом не состоялась «Прямая линия» 
президента, в ходе которой к Путину 
напрямую обращаются жители Рос-
сии, решили восполнить упущенное.
Теперь «немного журналистом» мо-
жет стать любой человек. Для это-
го нужно или скачать приложение 
«Москва. Путину», или зайти на сайт 
moskva-putinu.ru.

Вопрос президенту можно записать 
как текстом, так и видеообращением.

Все поступившие вопросы и обра-
щения будут обработаны волонтера-
ми Народного фронта и наиболее ин-
тересные или часто повторяющиеся 
будут заданы Путину.

Как обычно, большой разговор Пу-
тина с журналистами и страной будет 
транслироваться федеральными теле-
каналами, а также на сайте «Комсо-
мольской правды» (kp.ru) и на Радио 
«Комсомольская правда» (FM.KP.RU). 

Ярослав КОРОБАТОВ

Валерий Фальков 
ответил на главные 
вопросы об учебе 
в эпоху пандемии 
в эфире Радио 
«КП» (fm.kp.ru).

- К нам много вопросов по-
ступает по дистанционному 
обучению, но я сразу хочу по-
яснить, что это вынужденная 
мера, а не альтернатива тради-
ционной модели высшего обра-
зования,  - пояснил министр. - 
Для нас это решение - перевод 
вузов на удаленный режим - бы-
ло очень сложным. Но на се-
годняшний день другого выхода 
нет, потому что на другой чаше 
весов находятся жизни людей.

Сейчас 37 процентов вузов 
страны (478 из 1287) полностью 
перешли на удаленный формат.  
Вокруг дистанционного обуче-
ния тут же возникло множество 
мифов и фейковых новостей. В 
частности, ряд СМИ опубликова-
ли сообщения о массовом отчис-
лении иностранных студентов, 
которые не смогли приехать в 
нашу страну к месту учебы из-
за ограничений, связанных с 
пандемией.

- Мы обсудили эту ситуацию 
с вузами, и я хочу ответствен-
но заявить: никакого массо-
вого отчисления иностранных 
студентов нет и быть не может, 
- заявил Валерий Фальков. - 
Действительно, более 100 тысяч 
студентов не смогли приехать, 
потому что границы у нас от-
крыты далеко не со всеми стра-
нами. И главная задача вузов - 
обеспечить для зарубежных сту-

дентов возможность дистанцион-
ного обучения, наладить связь 
между студентами и преподава-
телями. Если возникают слож-
ности, то, учитывая форс-мажор, 
в этом году можно перевести 
иностранцев на индивидуальный 
учебный план или пересмотреть 
сроки сдачи экзаменов.

В нынешних условиях студен-
ты, которые грызут гранит науки 
на платной основе, все чаще тре-
буют пересмотреть стоимость 
обучения. По мнению Валерия 
Фалькова, вопрос о цене 
надо увязывать с качеством 
образования. Если в связи 
с пандемией студентов пе-
ревели на удаленку, это не 
значит, что очное образова-

ние превратилось в заочное. 
Министр привел следующий 
пример: возьмем курс, кото-
рый предусматривает 70 ча-
сов лекций. Если профессор 
30 часов прочитал в аудито-
рии, а оставшиеся 40 часов 
- с помощью Zoom или дру-
гой системы видеосвязи, то 
вряд ли это повод пересма-
тривать стоимость обучения. 
Другое дело, если лекции 
не прочитаны, вуз не обе-
спечил возможность обрат-
ной связи или же мы имеем 
дело только с видимостью, 
суррогатом семинарских за-
нятий. В таких случаях - ес-
ли университет или институт 
не может обеспечить каче-

ственное образование - министр 
видит основания для снижения 
стоимости обучения.

Однако, несмотря на слож-
ности, грядущая зимняя сессия 
состоится. «Мы рекомендовали 
вузам, чтобы они провели ее в 
онлайн-формате», - уточнил Ва-
лерий Фальков. 

Впрочем, не коронавирусом 
единым живо российское выс-
шее образование. За 2020 год в 
вузах страны появилось 11 400 

новых бюджетных мест. В основ-
ном они открывались в регио-
нальных вузах. Это значит, что 
юношам и девушкам из россий-
ской провинции не надо будет 
по примеру Ломоносова ехать 
в столицу с рыбным обозом, 
чтобы получить хорошее об-
разование. Отчасти этот шаг 
поможет решить главный пере-
кос в системе отечественного 
высшего образования: речь идет 
о массовой «утечке мозгов» в 
Москву и Санкт Петербург.  Чис-
ло бюджетных мест  продолжит 
увеличиваться до 2024 года.

- В понедельник я подпишу 
приказ об увеличении бюджет-
ных мест на 6,5 процента уже 
на учебный год-2022, - сказал 
Валерий Фальков. - К середи-
не мая они будут распределе-
ны, и вузы узнают расклад, 
сколько у них окажется мест 
на приемную кампанию 2022 
года.

Вузы будут больше готовить 
специалистов в области IT-
технологий, врачей и учителей.

Полную версию 
интервью с Фальковым 

читайте в ближайших 
номерах.

 ■ ЭКСКЛЮЗИВ «КП»

Министр образования РФ:

Стоимость обучения 
на удаленке не снизят

Аудиозапись  беседы 
с Валерием Фальковым 

слушайте 
на нашем сайте
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Валерий Фальков рассказал, 
как исправить главный 

перекос высшего образования, 
когда лучшие «мозги» утекают 

в Москву и Питер.
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Министр культуры Ольга 
Любимова рассказала президенту 

об итогах работы ее ведомства 
в 2020 году. В том числе 

о реставрации монумента «Родина-
мать» в Волгограде, на котором 
были заделаны «11 километров 

бетонных трещин».
Пресс-секретарь президента Дми-

трий ПЕСКОВ прокомментировал 
журналистам резонансные события 
в жизни страны.

ЛОКДАУНЫ НЕ НУЖНЫ
- Нынешнего уровня противодействия 

пандемии достаточно, чтобы не вводить 
каких-то еще локдаунов. Будь то выклю-
чение сообщения между регионами или 
выключение экономики. Считаем, что в 
этом нет необходимости.

О ЗАДАЧАХ ЧУБАЙСА
(На вопрос: «Не назначен ли Чубайс 

спецпредставителем президента по вопро-
сам устойчивого развития ради диалога 
России с США?») 

- Устойчивое развитие могло бы являться 
одной из составляющих диалога между 
Москвой и Вашингтоном. Но не является, 
поскольку этот диалог сейчас не в очень 
хорошем состоянии. И не по вине россий-
ской стороны. Чубайс будет заниматься 
конкретно темой устойчивого развития, а 
двусторонними отношениями занимается 
МИД и президент.

ОБ ИТОГАХ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

- 100-процентного импортозамещения 
нет, и ни одна страна этого не делает. Но 
в импортозамещении основной продукции, 
в том числе мяса, очень большие успехи 
достигнуты. Если мы говорим уже о нюан-
сах, то да, какой-то импорт происходит. 
Он и будет происходить. Никогда задачи 
остановить импорт не стояло.

О ПОХОРОНАХ В ЧЕЧНЕ УБИЙЦЫ 
ФРАНЦУЗСКОГО УЧИТЕЛЯ

(16 октября во Франции учитель Самю-
эль Пати был обезглавлен беженцем из 
Чечни Абдулаком Анзоровым. Террориста 
застрелили при задержании. Его тело вы-
дали на родину.)

- Я не располагаю информацией, были ли 
похороны и как они прошли. Но однознач-
но можно сказать - речь идет о теракте, 
который подлежит осуждению.

Подготовил Дмитрий СМИРНОВ.

ДОСЛОВНО

Как школьники будут сдавать ЕГЭ > стр. 11.



3Россия
www.kp.ru

 08.12.2020 Картина дня: в стране

 ■ ДЕНЕЖКИ

74,25 
+ 0 коп.

89,96 
- 29 коп.

48,90
- 0,3%

Евгений БЕЛЯКОВ

Почему наша 
валюта укрепилась 
до максимума 
за последние 
несколько 
месяцев.

К валютным качелям в 
России мы уже привык-
ли. Но если ослабление 
рубля, как поражение 
сборной по футболу, 
большинство восприни-
мают как нечто само со-
бой разумеющееся, то 
укрепление «деревянного» 
всегда удивляет.

Минувшую неделю на-
ша валюта завершила 
в большом плюсе. Три 
дня доллар терял почти 
по рублю в день и дошел 
до отметки 74 рубля за 
одного «американца». И 
в понедельник никакого 

отскока к прежним пози-
циям у бакса не было. 

- Российская валюта 
почти полностью отбила 
потери этой осени, - гово-
рит Валерий Емельянов, 
аналитик ИК «Фридом 
Финанс».

По его словам, укре-
пление может продол-
житься. И курс доллара 
вполне может дойти до 
73,5 рубля. Для срав-
нения, в начале ноября 
«американец» достигал 
весенних рекордов - 80 
рублей за доллар. В чем 
причина такого резкого 
укрепления сейчас?

Страны - экспортеры 
нефти демонстрируют 
просто чудеса договоро-
способности. Если рань-
ше каждый тянул одеяло 

на себя, то пандемия, по-
хоже, помогла всем спло-
титься. Страны, входящие 
в так называемый картель 
ОПЕК+, гибко регулиру-
ют добычу нефти, не да-
вая цене на нее упасть. А 
как мы знаем, курс рубля 
крайне зависим именно 
к колебаниям нефтяных 
цен.

Но на курс доллара к 
рублю повлияла не только 
стоимость нефти. Валюта 
США в течение недели де-
шевела по отношению и 
к евро, и к валютам дру-
гих стран. Причина - все 
больше инвесторов скло-
няется к мысли, что лави-
на денег, которую амери-
канские власти отправили 
на спасение экономики 
США, вызовет рост цен 

в Штатах. А это, в свою 
очередь, приведет к де-
вальвации доллара.

- В Citigroup полагают, 
что в 2021 году американ-
ский доллар ослабнет на 
20%. При $55 за баррель 
мы вполне можем рассчи-
тывать на курс около 70 
рублей за американскую 
единицу, - говорит Андрей 
Кочетков, ведущий ана-
литик «Открытие Брокер».

По его мнению, в пер-
спективе полугода рубль 
может отыграть еще мини-
мум 5% у американского 
конкурента. Тем не менее 
эксперты все же советуют 
часть заначки держать в 
иностранной валюте, при-
чем евро сейчас выглядит 
явно предпочтительнее 
доллара. 

Зимний натиск рубля

А вы к прививке 
от COVID-19 готовы?
Андрей КАБАНОВ, «Город без наркотиков», 
Екатеринбург:

- Полгода прошло, как я переболел, возможность появится - 
вакцинируюсь! Я спросил у своего врача, профессора, он мне 
сказал: «Спокойно вакцинируйся», я ему верю. 

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Буду готов, когда услышу точный ответ, что это точно по-
может. Надеюсь, что это так. Но пока ажиотажа не наблюдаю. 
Заметил, что многое делать нельзя в связи с вакцинацией.

Андрей ТУМАНОВ, «Садоводы России»:
- Всегда готов! Но добровольцем вряд ли пойду. Сомнения 

связаны с одной мелочью - где результаты? Может, и хорошо 
было бы, чтобы вакцинирующийся получал мандат на работу, а 
сомневающийся может и не работать, а отдыхать. Вот скажут: 
завтра надо остановить твою газету, если не будет прививки, 
и я бы, как зайчик, побежал.

Василий ЛОЖКИН, художник:
- Могу привиться, но я осенью переболел и не знаю, надо ли 

мне это. Все под богом ходим . Знаю, для вакцинации ограни-
чения есть - ну сам-то я не пью, а вот товарищам тяжко будет. 
Если по медицинским показаниям будет необходимо - проще 
уколоться...

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Я к вакцинации готов. Но ведь пока тем, кто старше 60, при-

вивку не делают. Я использую такую возможность, я же врач 
по профессии - и от гриппа прививаюсь. Что касается коллег 
по сенату, которые моложе 60, то кто-то уже привился, а кто-
то размышляет.

Иван СМИРНОВ, финалист 
«Учитель года-2017», биолог:

- Я переболел, у меня антитела, для меня неактуально это. 
Что касается коллег - каждый должен решать индивидуально.

Ян БРАНИЦКИЙ, эксперт по безопасности 
Торгово-промышленной палаты:

- Те, с кем общаюсь, говорят, что посмотрят, как дело пойдет. 
Для себя сделал такой же вывод. Я три с половиной года назад 
переболел чем-то очень похожим на коронавирус и с тех пор 
перестал болеть вообще.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, каллиграф:
- Это, наверное, правильная история, но для крепкого орга-

низма, не испытывающего проблем. А я, может, в силу возраста 
не всегда уверен в своем здоровье.

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 667 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
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В России начинается 
вакцинация от коронавируса
Владимир БОРИСОВ

Прививать будут 
тремя вакцинами.

На этой неделе согласно по-
ручению президента в России 
начнется вакцинация от коро-
навируса. Она будет бесплатной 
и добровольной. Первым регио-
ном, который развернул у себя 
прививочную кампанию, ста-
ла Москва. В столице открыта 
электронная запись, получить 
прививку могут пока люди из 
группы риска - медики, учителя 
и социальные работники. Те-
перь вакцину начнут доставлять 
и в российские регионы. 

Появились сообщения о 
том, что на Сахалине уже на-
чали прививать врачей, кото-
рые работают в красных зонах 
ковидных госпиталей.  Кроме 
того, партию «Спутник V» до-

ставили на Курильские острова - 
самую отдаленную территорию 
России. А военные заявляют о 
том, что вакцинация поэтап-
но проводится и в Российской 
армии. 

По словам вице-премьера Та-
тьяны Голиковой, на 1 декабря 
произведено 168 тысяч доз вак-
цины «Спутник V». В масшта-
бах страны это не так много. 

Однако в скором времени 
промышленное производство 
препарата начнут сразу четыре 
крупные российские биофарма-
цевтические компании и вопрос 
с доступностью вакцины для 
массового применения будет 
постепенно решен. Кроме того, 
в декабре в гражданский  обо-
рот войдет вторая зарегистриро-
ванная отечественная вакцина 
«ЭпиВакКорона», которую раз-
работали в новосибирском центре 
«Вектор». Она сейчас проходит 

третью фазу клинических испы-
таний. На данный момент ме-
дики располагают 25 тысячами 
доз этого препарата, а в течение 
декабря рассчитывают получить 
еще столько же.

На подходе и третья отече-
ственная вакцина - детище уче-
ных Федерального научного 
центра имени Чумакова РАН.  
По прогнозам, она будет за-
регистрирована в феврале бу-
дущего года, технологическая 
платформа, на которой сдела-
на вакцина, позволяет быстро 
развернуть масштабное произ-
водство - только на базе самого 
центра можно производить до 
10 миллионов доз препарата в 
год. Таким образом, можно рас-
считывать, что в обозримом бу-
дущем пандемия коронавируса 
пойдет на спад.

Новые факты 
о болезни > стр. 10.
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Любовь АРБАТСКАЯ

Врачи в рейтинге находятся 
только на четвертом месте.

Коронавирус все еще не отступает. 
Статистика в подтверждение: с нача-
ла пандемии, по данным оперштаба 
на 7 декабря, в Иркутской области 
заболели 34 275 человек. И в сутки 
стабильно прибавляется около 260 
новых случаев… И хотя за последнюю 
неделю ежедневный прирост немного 
снизился (1 декабря было зафиксиро-
вано 279 новых случаев, а 7-го 261), 
говорить о том, что COVID-19 пошел 
на спад, не приходится, расслабляться 
однозначно рано.

Кто в Приангарье болеет чаще, 
«Комсомолке» рассказали в регио-
нальном Управлении Роспотребнад-
зора.

Итак, больше всего заразивших-
ся от общего числа - 23,8% - среди 
сотрудников рабочих профессий. 
К категории, в том числе, относятся 
вахтовики, массово болевшие коро-
навирусом весной. 

На втором месте пенсионеры. 
На них приходится 16,8% заболев-

ших COVID-19. И понятно почему. 
Увы, у пожилых чаще всего слабый 
иммунитет и плюс букет хронических 
недугов. Но все индивидуально: ино-
гда даже 101-летние сибиряки пере-
носят инфекцию, приняв за обычную 
простуду. Для того чтобы иркутяне 
старше 65 лет меньше контактиро-
вали с другими, для них по 17 января 
продлили режим самоизоляции. Рабо-
тающие пенсионеры могут оформлять 
больничные и отсидеться дома.

Далее в списке учащиеся. Их доля 
среди зараженных коронавирусом - 
9,3%. В их число входят и школьники, 
и студенты. А вот медики лишь на чет-
вертом месте - 7,5% от всех подхва-
тивших инфекцию в Приангарье. Чуть 
меньшая доля приходится на служа-
щих - 7,3%. Представители силовых 

структур болеют и того реже - 0,5% 
от зараженных.

В первые три месяца 2021 года в Ир-
кутской области планируют начать 
массовую вакцинацию от коронави-
руса.

- Мы ожидаем, что в ближайшее 
время в регион будет поставлено око-
ло двух тысяч доз вакцины. Первыми 
ее должны получить врачи и педа-
гогические работники, - сообщил 
губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев.

Прививаться они будут по желанию. 
Напомним, пока 42 дозы вакцины 
от COVID-19 поставили лишь неко-
торым врачам. Так, доктора Шеле-
ховской больницы рассказывали, что 
у них уже сформировалось 90% анти-
тел от коронавируса.

            Картина дня: 

kp.ru
За последние 

30 дней на странице 
«КП» - Иркутск»

3 084 797 просмотров

Эти и другие новости 
читайте на сайте

АВАРИЯ
В ДТП с автобусом 
погибла 28-летняя 
женщина, водитель 
автомобиля

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

ЗДОРОВЬЕ
Опухоль в 7 килограммов, 
о которой пациент даже 
не подозревал, удалили 
хирурги в Бурятии

СПОРТ
Братский саночник Семен 
Павличенко завоевал 
серебро на этапе Кубка 
мира в Альтенберге

Коронавирусом в Приангарье чаще 
болеют рабочие и пенсионеры 

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА 
В ИРКУТСКЕ

БОЛЬНЫХ  34 275 (+261)
ГОСПИТАЛИЗИРОВАНО 3919 (+30)  
ВЫЗДОРОВЕЛИ 29 820 (+18)
УМЕРЛИ 972 (+4) 
УМЕРЛИ ОТ ИНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ, НЕ СВЯЗАННЫХ С COVID-19 148

За развитием 
ситуации следите 
на сайте kp.ru
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Андрей СИНЬКОВ

А врачам Дулмажаб 
Николаева из Бурятии 
говорила, чтобы 
не лечили ее.

Стойкостью и  закалкой 
98-летней Дулмажаб Никола-
евой сейчас восхищаются все 
жители ее родного поселка Ку-
румкан. Особенно молодежь! 
На днях долгожительница вы-
писалась из больницы, где пару 
недель боролась с коронавиру-
сом. Несмотря на почтенный 
возраст, Дулмажаб Мыжитовна 
легко победила опасный недуг.

- Скорее всего бабушка за-
разилась от  кого-то из  род-
ственников,  - рассказывает 

«Комсомолке» внучка Дулма-
жаб Николаевой Людмила. - 
У нас в семье заболели сразу 
несколько человек. В том числе 
сын и невестка, которые живут 
с бабушкой. В палате они лежа-
ли все вместе. Так что близкие 
за ней присматривали.

Кстати, оказаться на боль-
ничной койке непривычнее все-
го было именно Дулмажаб Мы-
житовне. Почему? По словам 
внучки Людмилы, в больнице 
пенсионерка оказалась второй 
раз в жизни. И это почти за 
вековую жизнь!

- Она поступила к нам в со-
стоянии средней степени тяже-
сти,  - рассказывает главный 
врач Курумканской цен-
тральной районной боль-

ницы Баярма Банаева.  - 
У бабушки была пневмония. 
Несмотря на температуру, у нее 
еще хватало сил юморить. Но 
с врачами она не только шути-
ла, но и «разносы» устраивала. 
Например, боялась, когда ей 
собирались ставить уколы. Ру-
галась на персонал. Говорила: 
«Не лечите меня».

Медикам, как они призна-
лись, пришлось непросто 
с Дулмажаб Николаевой, но 
они справились. На поправку 
долгожительница шла с каж-
дым днем. И  уже через две 
недели вернулась домой. Чув-
ствует себя бабушка хорошо. 
Правда, дома предстоит реа-
билитация.

В  Курумканской больнице 

признаются, что Дулмажаб 
Николаева не первая их воз-
растная пациентка, которая 
победила опасную инфекцию. 
Недавно от коронавируса там 
вылечили 95-летнюю бабушку.

КСТАТИ

Третий этап 
исследования 
на иммунитет 
к SARS-CoV-2 
стартовал 
Мария КНЯЗЕВА

Приглашения поступят 
жителям Приангарья, 
которые участвовали 
в первом и втором этапах.

В Иркутской области на этой неделе 
начался третий этап исследования попу-
ляционного иммунитета к коронавирусу. 
Сдать анализы смогут те жители региона, 
кто принимал участие в первых двух.

В первый раз коллективный иммунитет 
сибиряков к COVID-19 измерили в июле, 
тогда он составил всего 5,6% от коли-
чества тестируемых. Анализы, конечно, 
берут не у всех, а у контрольной группы - 
представителей разных возрастов, вы-
бранных для исследования. Второй этап, 
проведенный в октябре, показал, что 
часть из группы, у кого не было антител, 
уже обзавелись ими, они были найдены 
у чуть более 12% участников.

- Приглашение участникам и инфор-
мация о режиме работы пунктов забо-
ра биологического материала поступит 
каждому индивидуально, - сообщили «КП» 
в пресс-службе Роспотребнадзора по Ир-
кутской области.

Анализы у наших земляков будут брать 
до 18 декабря, а после мы узнаем, на-
сколько увеличилась коллективная за-
щита жителей Приангарья.

КОНКРЕТНО
Топ-7 самых зараженных 
территорий региона
1. Иркутск - 13 686* случаев корона-

вируса с начала пандемии.
2. Ангарск - 3479. 
3. Братск - 2267.
4. Иркутский район - 2252.
5. Усть-Кутский район - 1976.
6. Усть-Илимск - 1655.
7. Бодайбо - 1082.

* Данные сайта регионального 
правительства на 7 декабря.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Ковидные госпитали 
вернутся к обычной работе

В правительстве рассказали, что ре-
зерв коек для больных COVID-19 в При-
ангарье создан. Это значит, что некоторые 
ковидные госпитали скоро начнут возвра-
щаться к привычной работе. 

Так, в первую очередь от режима «ко-
вид» смогут отказаться госпиталь вете-
ранов и гериатрический центр, чтобы 
вновь планово лечить пожилых сибиря-
ков. А еще онкологические отделения.

 ■ НУ И НУ!

98-летняя сибирячка победила COVID-19, 
попав в больницу второй раз в жизни

Дулмажаб Мыжитовна 
сейчас чувствует 

себя отлично!
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Горячая линия в Иркутской об-
ласти по коронавирусу: 

8 (3952) 399-999 и 122.
Горячая линия Роспотребнадзо-

ра по вопросам тестирования на 
коронавирус и выдаче результатов:

8 (3952) 259-830, в рабочие дни с 
9.00 до 17.30, в выходные дни с 9.00 
до 15.00.

 ■ ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОНЧИКВторая волна, как 
отмечают медики, 
сложнее первой, 
много тяжелых 

пациентов.
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Парад Подарков

«В  соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения викторины  «Новогодний марафон» даю согласие Иркутскому филиалу акционерного общества «ИД 
«Комсомольская правда» (664047, г. Иркутск, ул. Партизанская, 75, тел. (3952) 208-001) на обработку моих персональных данных, а именно: фамилии, имени, отчества; номера  мобильного телефона - то есть на совершение действий, предусмотренных  
п. 3, п. 5 ст. 3  Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных». Оператор вправе передать данные третьим лицам и/или продолжить обработку персональных данных без моего согласия при наличии оснований, указанных в пунктах 
2 - 11 части 1 статьи 6, части 2 статьи 10 и части 2 статьи 11 Федерального закона № 152-ФЗ «О персональных данных» от 27.07.2006. Настоящее соглашение действует со дня его подписания и до момента его письменного отзыва.

1. Ответьте на вопросы викторины
2. Заполните отрывную часть купона
3. Передайте в редакцию издательского дома 
     «Комсомольская правда» до 22 декабря 2020 г. 
    любым удобным способом:
✦ сбросить купон в почтовый ящик КП по адресу: 
    ул. Партизанская, 75
✦ Viber/WhatsApp 8-950-050-40-12, 8-964-100-88-89
✦ эл. почта Margarita.s@phkp.ru
рЕЗУЛЬТаТЫ - 3, 10, 17 и 24 дЕкаБрЯ 2020 Года 
Подробности на irk.kp.ru
Внешний вид подарка может отличаться от изображения

✁
✁

№ №воПроСЫ  
вИкТорИНЫодарков

«В  соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения викторины  «Новогодний марафон» даю согласие Иркутскому филиалу акционерного общества «ИД 

Внешний вид подарка может отличаться от изображения
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брендированные
футболки

55
книг Ид «кП» подписок на «кП» 

ежедневную
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1. Когда в России празднуют 
день рождения Деда Мороза?

2. Родина Деда Мороза?

3. Зимнее явление, которое да-
же с предупреждениями роняет 
людей?

Ф.И.О. 

Телефон

Учительница из Иркутска набрала кредитов 
на 2,5 млн рублей и отдала мошенникам
Андрей СИНЬКОВ

Аферисты предложили 
педагогу сыграть 
на бирже.

«Возьму ипотеку и переедем 
с дочкой в новую квартиру», - 
такие планы буквально пару 
месяцев назад строила школь-
ная учительница из Иркут-
ска Тамара Игошина (имя 
и фамилия изменены. - Ред.) 
Женщина сумела скопить не-
большой капитал - 500 тысяч 
рублей, - на первоначальный 
взнос вполне достаточно. 
Мечтая, как устроит гнез-
дышко, Тамара принялась 
собирать справки для подачи 
заявки на кредит.  Параллель-
но стала искать подработку. 

- Я вывесила резюме на сай-
те по поиску работы, - рас-
сказывает корреспонден-
ту «КП» - Иркутск» Тамара 
Игошина. - Вообще я занима-
юсь репетиторством, указала 
именно этот аспект. Но одна 
фирма предложила мне под-
работку корректором. Нужно 
было проверять грамотность 
в каких-то табличках и не-
больших текстиках. Сказа-
ли, задания будут присылать 
по почте. Обещали платить 

по 300 рублей за каждый про-
читанный мною материал. 

Не успела учительница 
получить первый заказ, как 
в той же фирме ей сделали бо-
лее выгодное предложение… 

- Написали, что у них еще 
можно играть на бирже, - го-
ворит Тамара. - Я ответила, 
что ничего в этом не пони-
маю. Но мне возразили, мол, 
не проблема, дадим трейдера.  
Тогда я буду зарабатывать не 
по 300 рублей, а иметь доход 
в тысячи (!) долларов! 

Убедить учительницу бро-
керам все-таки удалось. Но 
для первой сделки на бирже 
требовалось положить деньги 
на свой персональный счет. 
Тамара, не посоветовавшись 
ни с кем из близких, внесла 
те самые 500 тысяч рублей, 
которые откладывала на ипо-
теку, - и вуаля, первая при-
быль не заставила себя долго 
ждать. Через несколько дней 
в «Личном кабинете» на сайте 
сибирячка увидела, что ее ба-
ланс вырос. К полумиллиону 

рублей прибавилась тысяча 
долларов.

Баснословные суммы уже 
застили глаза. Тамара отбро-
сила все сомнения, и «трей-
дерам» это сыграло на руку. 
От второго их предложения 
женщина уже не отказыва-
лась, а приняла без раздумий. 
Её, раз такая фартовая, реши-
ли подключить в том самом 
«Личном кабинете» к супер-
программе - к так называемо-
му биржевому роботу. Кстати, 
программа реально суще-
ствует. Объяснили «броке-
ры» и главные плюсы: мол, 
пашет робот круглые сутки, 
ошибок не допускает, может 
совершать миллионы сде-
лок в день, реагирует на из-
менения ситуации на рынке 
буквально за несколько мил-
лисекунд. А стоит - внима-
ние! - «всего» 20 тысяч аме-
риканских долларов.

- Я пошла в банк и взяла 
в кредит 950 тысяч рублей, - 
вздыхает Тамара. - Внесла их 
на счет, но для подключения 
к программе оказалось недо-
статочно. Мне говорили, что 
без робота торговля пойдет 
в минус, что в данный 
момент мои деньги ле-
жат без дела и я ничего 

не зарабатываю на торгах. 
Пришлось идти брать заем 
еще на 1 миллион. До сих 
пор не понимаю, что за на-
важдение на меня нашло, я за 
всю жизнь не взяла в банке 
ни единого кредита, всегда 
спасалась подработкой.

Когда в общей сложности 
учительница внесла 2,5 мил-
лиона рублей, через два дня 
ее счет заблокировался, все 
сделки сгорели. Ни копейки 
вывести она не успела… Вот 
только тогда Тамара осознала, 
что попалась на удочку мо-
шенников: за разблокировку 
счета они потребовали еще 30 
тысяч долларов! 

- Я проплакала 4 дня, - гово-
рит Тамара, - а затем взяла се-
бя в руки. Найду подработку, 
буду мыть полы, возьму себе 
третью смену, чтобы за 10 лет 
выплатить эти чертовы креди-
ты. Сколько я отдаю в месяц? 
Чуть больше своей зарплаты, 
а она у меня 36 тысяч рублей. 
Выгребаю остатки… Скоро за-
кончатся и они. Но не отча-
иваюсь. Я в эту яму залезла, 
мне из нее и выгребать. Не 
дождутся, что я загнусь.

Андрей СИНЬКОВ

Счастливчики получат 
призы, успейте 
поучаствовать и вы.

А вы уже участвуете в новой 
комсомольской викторине «Парад 
подарков», которую мы запустили 
специально для вас к новогодним 
праздникам? Нет? Рискуете упу-
стить возможность выиграть для 
себя или близких отличные памят-
ные подарки на Новый год.

Напомним, правила викторины 
предельно просты: нужно всего 
лишь купить номер ежедневной 

«Комсомолки» с 1 по 22 декабря. 
Найти купон с тремя простыми 
вопросами на тему прошедших 
праздников в России, ответив на 
них, заполнить купон, вырезать 
его и прислать нам любым удоб-
ным способом. Можно сбросить 
в почтовый ящик «КП» по адре-
су: г. Иркутск, ул. Партизанская, 
75, либо прислать ответы в 
Viber/WhatsApp 89500504012, 
89641008889 или на электрон-
ную почту: Margarita.s@phkp.ru.

Вашему купону присваивает-
ся индивидуальный номер. Ро-
зыгрыш проходит через гене-
ратор случайных чисел. Так что 

удача может улыбнуться каждому. 
Ну а мы подводим итоги перво-

го розыгрыша, который состоял-
ся 3 декабря. Итак, барабанная 
дробь, называем номера первых 
счастливчиков:

 ✓ 3 главных суперприза полу-
чают номера - 1921, 1770, 2932

 ✓ 5 детских игрушек-сюрпри-
зов  - 2973, 1830, 2448, 2947, 
2915

 ✓ 1 брендированная футбол-
ка - 1803

 ✓ 1 подписка на ежедневную 
газету «КП» - 3251

 ✓ 10 книг издательского 
дома «КП» - 2327, 2074, 2845, 

2633, 2174, 1727, 1960, 2998, 
1993, 2727  

ЕСТЬ ВОПРОС!
Возникли вопросы по поводу 

проведения викторины? Пишите 
на почту: Margarita.s@phkp.ru

 ■ АКЦИЯ «КП»

Викторина «Парад подарков» от «КП»: определены первые победители

Обсуждение - 
на сайте kp.ru

НА ЗАМЕТКУ
КАК ЗАБРАТЬ ПОДАРОК

Для начала предварительно за-
пишитесь на получение подарка 
по тел.: 89500504012 или 8964
1008889. Забрать приз можно 
каждую среду с 10.30 до 17.00. 
Не забудьте паспорт, снилс и, 
конечно, выигрышный купон.
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Главное - всегда нужно помнить, что бесплатный 
сыр бывает только в мышеловке.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

ВПЕРЕДИ ЕЩЕ 
ТРИ РОЗЫГРЫША

Викторина продолжается, 
впереди еще три розыгрыша 
- 10, 17 и 24 декабря. Для вас у 
нас припасено 95 призов. Кста-
ти, участники первого раунда 
продолжат участие и в последу-
ющих. А это реальный шанс вы-
играть сразу несколько призов!
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Новое назначение Анатолий Чу-
байс, уволенный на прошлой неде-
ле из «Роснано», отметил выстрелом 
из гаубицы Д-30 на Петропавловской 
крепости в Петербурге. Стреляют из 
нее по традиции каждый день ровно 
в полдень, в воскресенье такое от-
ветственное дело доверили новому 
специальному представителю прези-
дента по связям с международными 
организациями. «В ознаменование на-
чала новой миссии», - как написал сам 
Чубайс у себя в Фейсбуке.

Бывший глава «Роснано» стал 16-м 
по счету специальным представителем 
Владимира Путина, у каждого свои 
задачи. А вот должности, которую за-
нял Чубайс, раньше не было. Кстати, 
госслужащим «отец приватизации» не 
будет: в штат президентской админи-
страции его не берут.

Региональная жизнь

Павел ЧЕРНЫШОВ

1 декабря 
Президент 
России Владимир 
Путин приехал в 
Тюменскую область. 

Глава государства по-
бывал на предприятии 
«ЗапСибНефтехим» 
компании СИБУР, 
провел совещание по 
стратегическому разви-
тию нефтегазохимиче-
ской отрасли России и 
встретился с губернато-
ром Тюменской области 
Александром Моором.

С ВНИМАНИЕМ  
К ЭКОЛОГИИ

Основное внимание 
глава государства уделил 
Тобольску. За послед-
ние семь лет в городе 
построено два крупных 
нефтегазохимических 
предприятия, которые, 
безусловно, выводят 
Тюменскую область и 
нашу страну в число ли-
деров в данной отрасли, 
отметил глава государ-
ства.

Комбинат «ЗапСиб-
Нефтехим», строи-
тельство которого за-
вершилось в 2019 году, 
- крупнейший нефте-
химический комплекс 
России мощностью 2 
млн тонн полимеров в 
год, который входит в 
пятерку самых масштаб-
ных производств по ба-
зовым полимерам в ми-
ре. Запуск предприятия 
на проектную мощность 
позволит России суще-
ственно сократить им-
порт полиэтиленов и 
полипропиленов. Бла-
годаря вводу в строй 
нового предприятия 

СИБУРа в Тюменской 
области по итогам 10 
месяцев 2020 года рост 
объемов в категории 
«Обрабатывающие про-
изводства» уже вырос 
на 158,9%.

Владимир Путин об-
ратил особое внимание 
на экологическую безо-
пасность «ЗапСибНеф-
техима». Предприятие 
полностью отвечает рос-
сийским и международ-
ным природоохранным 
нормам.

«Бережливое от-
ношение к окружаю-
щей среде, к природе 
должно быть непре-
менным условием 
производств подоб-
ного рода. Нужно 
учитывать, что 
соблюдение эколо-
гических стандар-
тов становится 
важным фактором 
конкурентоспособ-
ности продукции», 
- подчеркнул президент.

«ПРИДАСТ  
НОВЫЙ ИМПУЛЬС»

Во время встречи с 
Александром Моором 
Владимир Путин заявил, 
что в целом показатели 
развития Тюменской 
области - очень хоро-
шие. Особенно прези-
дент отметил рост чис-
ленности постоянного 
населения региона.

«У нас в стране, к со-
жалению, наблюдает-
ся некоторый спад - в 
Тюменской области за 
предыдущие два года 
рост 2,6%. Это очень 
хороший показатель», - 
сообщил президент.

Губернатор Алек-
сандр Моор доложил 
Владимиру Путину о 
том, что рост населе-
ния в регионе - резуль-
тат улучшения качества 
жизни в области: «Мы 
в целом оцениваем это 
как оценку роста ка-
чества жизни террито-
рии, потому что здесь 
есть где работать, есть 
где учить, воспитывать, 
лечить детей».

Глава государства по-
ручил реализовать ряд 
шагов, направленных 
на развитие производ-
ства малотоннажной и 
среднетоннажной хи-
мической продукции. 
Кроме того, президент 
дал поручение принять 
меры для более широ-
кого использования 
полимеров в сетях во-
доснабжения и водо-
отведения, а также в 
строительстве.

Работу по исполне-
нию поручений главы 
государства в регионах 
Уральского федераль-
ного округа координи-
рует полномочный пред-
ставитель Президента 
РФ в УФО Владимир 
Якушев.

«Рабочая поездка 
Президента России 
Владимира Пути-
на в Тюменскую 
область придаст 
новый импульс раз-
витию не только 
всей отечествен-
ной нефтегазохи-
мической отрасли, 
но и экономики и 
социальной сферы 
нашего региона», 
- отметил Александр 
Моор.

Тобольск - мировой 
центр нефтегазовой 
химии Об этом Президент России  

Владимир Путин сообщил во время 
посещения Тюменской области.
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Владимир Путин: «Соблюдение экологических стандартов становится 
важным фактором конкурентоспособности продукции».

Алиса ТИТКО

Губернатор региона пригласил ин-
весторов присоединиться к развитию 
проектов туристско-рекреационных 
кластеров.

Инвесторы, приглашенные 4 декабря на 
День открытых дверей Сахалинской об-
ласти в Москве, готовы развивать остров-
ные кластеры «Лагуна Буссе» и «Итуруп 
Резорт». В столице было подписано шесть 
соглашений о строительстве отелей, спа-
курортов и яхт-клуба.

-  Туризм - это дело с душой. Мы счита-
ем, что туризм - стратегическое развитие 
Сахалина. Сейчас важно создать базовые 
объекты для комфортного отдыха: гости-
ницы, рестораны. В настоящее время 
Сахалин входит в 30 привлекательных 
инвестиционных регионов России, - ска-
зал губернатор Сахалинской области 
Валерий Лимаренко.

Туристический поток на Сахалин за по-
следний год составил около 200 тысяч 
человек. Россияне и гости из Европы 
приезжают кататься в горнолыжный ком-
плекс «Горный воздух», и проект может 
войти в топ-3 лучших в мире, когда здесь 
появятся современные гостиницы, кафе.

На Сахалине и Курильских островах 
несколько лет назад были проведены 
исследования и разработаны проекты 

развития. На берегу соленого озера Из-
менчивое запланирован гостиничный ком-
плекс в экоформате, природный парк и 
создание морских причалов на террито-
рии «Лагуны Буссе».

- Озеро славится своими лечебными 
грязями. Место интересно для любителей 
рыбалки, гастрономического туризма, - 
сказал Антон Зайцев, заместитель 
председателя правительства Саха-
линской области.

В планах обустроить и Курильские 
острова. Уникальными станут деревни 
рядом с речкой Кипящей, проект позво-
лит развивать там «туризм впечатлений», 
включая создание горнолыжного комплек-
са и гольф-поля.  

На малоизвестных Северных Курилах 
могут построить гостевые дома, а на 
острове Шумшу открыть музей Второй 
мировой войны под открытым небом.

«Лагуна Буссе»  
и «Итуруп Резорт»: 

Как будут развивать 
экотуризм  
на Сахалине

Валерий 
Лимаренко 
считает, что 

уникальность 
Сахалина 
идеально 
подходит 

для развития 
туризма.
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Дарья АМУРСКАЯ

Глава Приангарья посетил 
территорию и провел 
совещание по развитию 
особой экономической зоны 
и города Байкальска.

Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев в рамках рабочей поезд-
ки в Слюдянский район посмотрел, 
как идут работы по строительству 
школы на 725 мест в микрорайоне 
Рудоуправление Слюдянки. 

Объект возводят в рамках наци-
онального проекта «Образование». 
Его стоимость 787 млн рублей. Фи-
нансирование поступает бесперебой-
но. Между тем к 1 декабря подрядчик 
выполнил всего 38% работ от объема, 
запланированного на год, объяснив 
это нехваткой рабочей силы. К на-
стоящему времени готов только цо-
кольный этаж здания. 

- Школа - социально значимый 
объект, к 1 сентября следующего года 
он должен быть готов, - подчеркнул 
Игорь Кобзев. - Сейчас подрядчик 
не выполняет обещания, данные им 
в начале 2020 года. Привлечь рабочих 
на объект мы поможем. Все должно 
работать как часы. 

Глава региона напомнил, что но-
вую школу жители Слюдянки очень 
ждут. Действующая была построена 
в деревянном исполнении еще в 1946 

году. Затем к ней возводили разные 
пристрои - спортзал, мастерские, 
пищеблок. Рассчитанное на 220 
учеников учреждение образования 
сегодня посещают 482 школьника. 
Дети учатся в плохих условиях и в 
тесноте.

Губернатор поручил пересмотреть 
существующие графики возведения 
объекта и ускорить работу. О том, как 
продвигается стройка, подрядчик 
теперь будет отчитываться каждую 
неделю. 

Также во время поездки в Слю-
дянский район Игорь Кобзев по-
сетил Прибрежный и Предгорный 
районы особой экономической зо-
ны «Ворота Байкала», центральную 
площадь Байкальска и территорию 
строительства моста через реку Сол-
зан. По итогам глава региона провел 
совещание, посвященное вопросам 
создания инфраструктуры ОЭЗ и го-
рода Байкальска. 

В IV Всероссийском конкурсе бла-
гоустройства малых городов, итоги 
которого подвели 1 сентября, в побе-
дители вышли пять проектов из Ир-
кутской области. Один из них - «Бай-
кальск - город для жизни на берегу 
Байкала». Реконцепция главного об-
щественного пространства города». 
В настоящее время идет разработка 
проектной документации. Общая 
сумма инвестиций в развитие тер-
ритории превышает 183 млн рублей.

Летом 2021 года Байкальск будет 
отмечать 55-летие. До 1 июля в го-
роде планируют завершить благо-
устройство площади и строительство 
моста через реку Солзан. 

- Строим новый мост взамен старо-
го, разрушенного паводком. В следу-
ющем году он будет готов и хорошо 
впишется в проект особой экономи-
ческой зоны «Ворота Байкала», - от-
метил Игорь Кобзев.

На совещании подробно рассмо-
трели мероприятия по созданию ин-
фраструктуры туристско-рекреаци-
онного кластера. 

Игорь Кобзев подчеркнул необ-
ходимость определить взаимодей-
ствие в ходе реализации трех задач: 

дальнейшего развития ОЭЗ по ли-
нии Ростуризма, ликвидации отходов 
деятельности БЦБК по нацпроекту 
«Экология», развития территории 
города Байкальска с участием в нац-
проекте «Жилье и городская среда».

- «Ворота Байкала» - проект гран-
диозный. Заинтересован в его успеш-
ной реализации, потому что это 
рабочие места, социальная инфра-
структура, благополучие Байкаль-
ска, да и, пожалуй, всего южного 
Байкала. И чтобы этот проект был 
реализован, каждому, кто в нем заин-
тересован, нужно приложить усилия. 
Уверен, что, следуя к цели вместе, 
мы справимся с поставленными за-
дачами, - сказал губернатор. 

Игорь Кобзев подчеркнул, что на стройплощадке 
все должно работать как часы. 

В Слюдянке строят 
новую школу
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Лучше песен Пахмутовой за полвека ничего не создано!
Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

артисты музыкального 
театра - участники 
концерта, который 
состоится 12 декабря 
в режиме онлайн, - 
о том, почему эти 
композиции пережили 
свое время. 

Концерт имени Алек-
сандры Пахмутовой состо-
ится уже через четыре дня. 
Праздник музыки приурочен 
к 65-летнему юбилею север-
ного Братска. Строили и го-
род, и ГЭС люди молодые, 
веселые, задорные. А пото-
му вечерами, уставшие, они 
брали в руки баян или гитару. 
Потому что «Марчук играет 
на гитаре» и «Девчонки тан-
цуют на палубе» написаны не 
зря. Так оно и было, и музыка 
действительно вдохновляла 
на подвиг. 12 декабря, в день 
города Братска, мы вспомним 
об этих легендарных днях. 
Праздник музыки пройдет 
при поддержке правительства 
Иркутской области и губер-
натора региона Игоря Коб-
зева, Министерства культуры 
и архивов Иркутской обла-
сти, администрации города 
Братска, Иркутского област-
ного музыкального театра 
им. Н.М. Загурского, Ивент 

системы Филиппов А, при 
участии издательского до-
ма «Комсомольская правда» 
и телеканала ТИВИСИ.

нас ждет ПРемьеРа 
знаменитой Песни 
«нежность»

- У меня такое ощущение, 
что Александра Пахмутова 
была в моей жизни всегда, - 
рассказывает актриса музы-
кального театра, участница 
ансамбля «Хорошие девчата» 
Вера Щепёткина. - В нашей 
стране ее творчество, как 
и творчество Николая До-
бронравова, знали все от мала 

до велика. Есть у меня и своя 
любимая песня этих авторов - 
«Хорошо, когда снежинки 
падают». Она очень нежная, 
тонкая, хотя ее знают как раз 
не все. Моя мама работала 
в музыкальной школе, пела 
ее. Для меня именно с этими 
строчками, с этой мелодией 
связаны воспоминания о дет-
стве. Вот прислушайтесь: 

«Хорошо, когда снежинки 
падают, 

И от них светлее все вокруг. 
Хорошо, когда тебя обрадует 
Твой давнишний, твой лю-

бимый друг».
А насколько проникновен-

на песня «Нежность», кото-
рой артисты будут завершать 
праздник музыки!

- Кстати, именно на этом 
концерте у нас запланирована 
премьера этой песни, - рас-
сказывает Вера Щепёткина. - 
Она будет исполнена в новой 
аранжировке для ансамбля. 
И так она никогда раньше не 
звучала! Слушайте!

сменился 
оБщественный стРой, 
а ее комПозиции  
не ушли

- В плане воспитания и ста-
новления я советский чело-
век, я, что называется, еще 
из той эпохи, - говорит со-
лист Иркутского областно-
го музыкального театра им.  
Н.М. Загурского Евгений Але-
шин. - А тогда музыка Пахму-
товой звучала повсюду. И я 
считаю, заслуженно. Потому 
что даже самые пафосные их 
с Николаем Добронравовым 
композиции, такие как «И 
вновь продолжается бой», - 
очень точны по стилистике 
и органичны. Создать такое 
могут единицы. И поэто-
му совершенно неслучайно 
Александра Пахмутова, эта 
маленькая хрупкая женщина, 
оказалась впереди всей музы-
кально-эстрадной индустрии 
Советского Союза.

Любая композиция на кон-
церте - эта композиция прак-
тически всех времен и наро-
дов. Они близки и понятны 
нам и сегодня. Именно поэто-
му и сейчас, несмотря на все 
перемены, в двадцатые годы 
уже XXI века мы возвраща-
емся к тем же песням Пахму-
товой. И даже не потому, что 
мы на них воспитаны, а по-
тому, что сегодня, по сути, их 
и заменить-то нечем. Я с ува-
жением отношусь к современ-
ным авторам, но пока ниче-
го сравнимого с Пахмутовой 
они не создали. Не создали 
такого, что может задержаться 
в умах людей хотя бы на пару 
лет. А ведь с того момента, как 
созданы песни Александры 
Николаевны, которые мы ис-
полним на концерте, прошло 
уже более 50 лет. Успел сме-
ниться общественный строй, 
а эти песни не ушли.

Напоминаем, праздник 
по традиции состоится он-
лайн. Трансляция на сайте 
«Комсомолки» и на телека-
нале ТИВИСИ запланиро-
вана на 12 декабря в 19.00. 
И все мы услышим ставшие 
легендарными строки Нико-
лая Добронравова, облачен-
ные в мелодию Александрой 
Пахмутовой. Они уже по пра-
ву считаются народными. А их 
авторы - классиками.

Композиции александры Пахмутовой и  Николая 
Добронравова любимы в каждой семье.
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 Хороший бродяга -      на вес золота

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В последнее время все чаще стали 
попадаться на глаза объявления - 
«Помощь бездомным, ночлег, пи-
тание, трудоустройство, восстанов-
ление документов». Что за шквал 
благотворительности вдруг обру-
шился на страну? Да и окрестные 
бомжи куда-то подевались. Про-
шлой зимой караулили у подъезда, 
чтобы прошмыгнуть погреться, а 
нынче нет их.

Оказывается, это вовсю разверну-
лась новая-старая форма трудовых 
отношений - работные дома. Они во 
многом напоминают европейские 
работные дома XIX века, красочно 
описанные Чарльзом Диккенсом. Туда 
набирают бездомных, дают им пищу, 
кров, а иногда даже немного денег, а 
те вкалывают на грязных и тяжелых 
работах. Каких только ужасов не рас-
сказывают об этих домах!

Корреспондент «КП» побывал в 
одном из таких заведений.

ВЕРБОВКУ НЕ ПРОШЕЛ
Если несколько дней не бриться, 

одеться попроще и выйти в ночи к 
какому-нибудь из московских вокза-
лов, будьте уверены: вы не останетесь 
незамеченным.

- Мужчина, работа не нужна? - веж-
ливо интересуется деликатный обо-
рванец.

Это вербовщик - они называют 
себя модным словом «волонтер». За 
одного приведенного в дом работника 
получают от 700 рублей до 2 тысяч. 
Правда, завербованный должен от-
пахать минимум три дня, а то и не-
делю, чтобы агент получил свои ко-
миссионные.

Со мной не сработало: староват, 
узнав возраст, приговорил «волон-
тер».

- Хотя бы 50 было, - сочувственно 
сказал он и растворился в закоулках 
Павелецкого вокзала.

У вербовщиков глаз наметан, они 
сами из бомжей, своих клиентов ню-
хом чуют. Рыщут по вокзалам, около 
церквей и других пунктов кормежки 
бездомных, у теплотрасс, где отогре-
ваются бродяги - расписывают им 
радости рабочего дома. Если клиент 
клюнул, его тут же берут в оборот: 
подъезжает машина и бомжа везут 
на адрес. Там встреча с управляю-
щим: он тоже из бродяг, но рангом 

повыше - с лидерскими 
качествами и органи-
заторскими способно-
стями. Держать в по-
виновении, загрузить 
работой и худо-бедно 
обеспечивать пищей и 
кровом от 20 до 50 кло-
шаров с несколькими су-
димостями за плечами - с 
этим не каждый сержант-
контрактник справится. 
Дальше - все, прощай, 
вольница, начинается 
жизнь по распорядку.

«СМЕЕТЕСЬ?
У НАС НЕТ ТРУДОВОГО 
ДОГОВОРА!»

После того как меня 
забраковали, на сосед-нем стол-
бе замечаю визитку рабочего дома. 
Звоню.

- Проживание недалеко от метро 
«Волгоградский проспект», в ком-
натах по 6 - 8 человек, трехразовое 
питание, при выезде на работу даем 
с собой обед - сухой паек, выплата 

ежедневно на руки от 700 до 1100 
рублей, - выпалил, как по писаному, 
диспетчер. - Работа - разнорабочими 
на стройке. Даем адрес - добираетесь 
сами. Смена - 8 часов, выходной - 
когда устанешь, главное - предупре-
дить накануне. Документы и теле-

фон не отбираем, курить 
разрешаем.

- А выпить? - лезу на ро-
жон. - За ужином...

- Ни грамма, алкоголь 
строго запрещен! При вхо-
де на территорию все в тру-
бочку дышат. Пришел с ра-
боты, запах есть - все, до 
свидания. И никаких денег 
не получите - мы об этом 
в самом начале письменно 
предупреждаем.

- А если на стройке плита 
на ногу упадет - производ-
ственную травму оформ-
ляете?

- Смеетесь?! У нас нет 
трудового договора. Если 
серьезное что-то - ну по-

лежите пару дней...
Проникнуть в рабочий дом чело-

веку со стороны непросто. «Вам у 
нас не подойдет», - несколько раз 
приходилось слышать мне эти слова. 
А экскурсантов там не жалуют. И 
все-таки удалось попасть в одну из 
таких структур. Руководитель дома 
трудолюбия «Ной» Эмиль Сосинский 
согласился показать корреспонденту 
«КП» один из своих филиалов.

У железнодорожной платформы 
на окраине подмосковной Иванте-
евки меня поджидает старенький 
«Фордик». Петляющая дорога уво-
дила прочь от города в глубину леса 
и вдруг уперлась в автоматические 
ворота. Еще несколько километров 
по зажиточному дачному поселку - и 
машина останавливается у могучего 
особняка, выделяющегося даже на 
фоне местных построек.

Навстречу уверенной трусцой вы-
бежало несколько угрюмых псов. 
Они молча обнюхали чужака - ни-
какого виляния хвостом, заглядыва-
ния в глаза и прочего панибратства. 
Служба. Мой сопровождающий, он 
же управляющий этим домом, в про-
шлом ротный старшина, директор 
ночного клуба, а затем наркоман и 

Специальный

- Эта система действу-
ет вне трудового законо-
дательства  - люди, выпол-
няющие работу, не имеют 
трудового договора, что яв-
ляется нарушением,  - так 
прокомментировал ситуа-
цию для «КП» проректор 
Финансовой академии 
при Правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Ес-
ли говорить о тех организа-
циях, где денег людям во-
обще не дают, а заменяют 
это натуральными благами 
в виде еды, крыши и одеж-
ды, то это дополнительное 

нарушение. Есть четкая 
норма о том, что работник 
может получать часть воз-
награждения в натуральном 
виде, но должна быть и де-
нежная составляющая.

По мнению эксперта, 
такую форму отношений 
можно рассматривать как 
принудительный труд.

- А кто отвечает за охра-
ну труда?  - продолжает 
недоумевать эксперт.  - У 
ночлежки с людьми должен 
быть трудовой договор, до-
говор на проживание, на 
питание. 

Какого-то существенного 
влияния на трудовой рынок 
вовлечение в него бездо-
мных не окажет, полагает 
наш собеседник. Слишком 
мала их численность. 

- Но, с другой стороны, 
такая форма занятости - хо-
рошая альтернатива тому, 
чтобы замерзнуть на улице. 
Вопрос только в том, чтобы 
это не было рабским тру-
дом, когда у людей отби-
рают паспорта, накачивают 
водкой или наркотиками, 
как это иногда происходит 
на Кавказе.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
«Налицо нарушения трудового законодательства. 
Но зато это возможность выжить»
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Женщин на стройку не пошлешь, 
но работы по дому им тоже хватает.

Наш журналист притворился 
бездомным, чтобы изучить 

быт трудового дома изнутри. 

«Уеду-ка я на Гоа», - 
решил хозяин 
этого замка 

и сдал его бездомным.
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КАКИЕ ТАМ ПРАВИЛА 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ
И НАКАЗАНИЯ
Штрафы (Реабилитация) - 
от 8 до 30 дней 
работаешь 
бесплатно.

ЗА ЧТО МОГУТ ОТПРАВИТЬ 
НА РЕАБИЛИТАЦИЮ:
• Алкотестер покажет содержание 
алкоголя в выдохе, причем размер 
имеет значение только 
для степени наказания.
• Агрессивные выкрики, 
оскорбления, драки.
• Загул (неявка с работы 
без предупреждения).
• Отношения вне брака.

ПООЩРЕНИЯ
Если не было взысканий - 
От 1 до 3 дней 
«увольнительной»

Корреспондент «КП» проник в один 
из расплодившихся по стране трудовых домов, 

чтобы разобраться, что это: современное рабство 
или последний шанс для выпавших из жизни.
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 Хороший бродяга -      на вес золота
бомж Сергей Рябчиков послушно ду-
ет в поднесенный дневальным алко-
тестер и, убедившись в собственной 
трезвости, ведет меня по владениям.

«Я теБЯ не выгонЯю, 
но сам пойми...»

В жарко натопленной каптерке тре-
щат дрова, сушится одежда, доходят 
на противне сухарики. Дядь Сережа 
шевелит в печке кочергой, а дядь Во-
лодя шустро строчит рукав на швей-
ной машинке. Обоим под 60, у обоих 
проблемы с ногами. На работы за пе-
риметр их уже не посылают.

- Здесь я уже года два, а до этого жил 
в рабочем доме «Ковчег», - рассказы-
вает Владимир, Сергей все больше от-
малчивался, кивал и следил, не пере-
сушил ли сухари. - Типа казармы там 
помещение такое, человек на 20. Рабо-
тали 6 дней в неделю по 8 - 9 часов, как 
и везде. Что делали? Да куда пошлют, 
то и делали - мешки таскали, строи-
тельный мусор убирали. Платили по 
500 рублей за смену плюс 250 - на до-
рогу и сигареты. Ухитрился зайчиком 
проскочить - считай, премию получил.

Так бы он, наверное, работал и по 
сей день, если бы не проблемы с но-
гами.

- У меня коксартроз, кость разва-
ливается. День отрабо-
таю, два пластом лежу. 
Несколько раз отпраши-
вался. А потом начальник 
говорит: я тебя не выго-
няю, но ты сам пойми, на 
какие деньги мы будем 
тебя содержать, если ты 
в дом ничего не прино-
сишь? Ну тут ясно - со-
брался и ушел...

Владимир - из послед-
ней волны советских ли-
митчиков, покинувших 
родину, но так и не до-
ждавшихся жилья в Мо-
скве. В 80-е рванул в 
столицу с Магадана, ра-
ботал под Егорьевском, 
была у него прописка 
в рабочей общаге. По-
том в столицу перебрал-
ся, в сельхозкооператив 
устроился, деньги заве-
лись, нашел женщину с 
квартирой. Думал, в гору 
дела пошли, но Москва бьет с носка. 
Кооператив развалился, на хорошую 
работу устроиться не получалось, с 
женщиной разладилось, заодно и с 
квартирой…

«никаких проповедей 
у менЯ не Будет!»

Дом трудолюбия «Ной» все-таки не 
типичный рабочий дом. Это, по сути, 
коммуна или микрогосударство. Здесь 
есть работники, которые зарабатывают 
деньги. А есть и «социальная нагруз-
ка» - дети, неработающие женщины, 
старики, калеки.

- Нет, инвалидность не оформля-
ем, это сложно для бомжей, нам бы 
паспорта им выправить. 

Управляющий ведет меня осматри-
вать хозяйство. Козы с козлятами, 
крольчатник, несколько свиней и по-
росят. Здоровенный боров грустно 

лежал у стены. «Вася-кастрат» - гла-
сила табличка.

- На Новый год резать будем, - де-
ловито сообщил управляющий и оза-
боченно добавил: - Что-то схуднул он 
вроде...

Есть здесь и библиотека, и мини-
детский сад с десятком радостных ре-
бятишек - никакой затравленности в 
лицах.

Конечно, так не везде.
- Я много лет занимаюсь помощью 

бездомным, еще с начала нулевых, - 
рассказывает руководитель «Ноя» 
Эмиль Сосинский. - Тогда в подобных 
заведениях действовала система соци-
альной реабилитации. Бездомным да-
вали крышу, кормили, направляли на 
работы, но за работу не платили - это 
считалось чем-то вроде трудотерапии. 
Такая практика была везде. Я посчи-
тал, что это несправедливо. И вместе 
с еще несколькими единомышлен-
никами в 2011 году мы создали дом 
трудолюбия «Ной», где стали платить 
40% от заказа. Когда бездомные это 
узнали, к нам тут же выстроилась оче-
редь. Но уже через год руководитель 
одного из наших домов отделился и 
создал свою организацию. Я как ве-
рующий человек считаю, что никакая 
работа и зарплата не могут оторвать 

человека от бутылки, 
если не будет духов-
ной составляющей. 
У нас регулярно про-
водятся духовные со-
брания - приходят 
представители церк-
ви или просто ставим 
кассеты с пропове-
дями и слушаем, об-
суждаем. А он сказал: 
этой белиберды у ме-
ня не будет, мужикам 
просто надо платить 
зарплату - и все.

кому разруха, 
а Бездомным 
пруха

Долгие годы тру-
довые будни марги-
нального люда были 
интересны только им 
самим и их несчаст-
ным родственникам. 
Но в этом году все 

переменилось. Подопечные рабочих 
домов стали ходовым товаром.

- Из-за того, что рабочие-мигранты 
разъехались, освободился рынок не-
квалифицированной рабочей силы, - 
рассказывает Сергей Рябчиков, непо-
средственно занимающийся поиском 
заказов для дома в Ивантеевке. - Сей-
час заказчики платят уже 2000 за ра-
бочий день, а мы своим работникам 
не 40%, как раньше, а уже 50%. И 
заказов хватает.

Вот так - кому разруха, а бродягам 
пруха.

- Теперь многие, кто был на вторых 
ролях в рабочих домах, набравшись 
опыта, кинулись открывать свой биз-
нес, - говорит Эмиль Сосинский. 

Сейчас главная проблема - найти 
рабочую силу, говорит пионер дви-
жения. Вот почему так много объ-
явлений о помощи бездомным. На 

улице остались в основном беспро-
будные пьяницы и калеки, которых 
в рабдома не берут. Ну и романтики 
воли - которые ни за что не будут ра-
ботать и жить по режиму.

Одного такого «романтика» я встре-
тил, когда шел устраиваться в рабочий 
дом на Курской. Саша с приятелем 
расположились поужинать прямо на 
лавочке около Яузы. Узнав, что я из 
«Комсомолки», оживился и за сотку 
согласился дать интервью.

- Короче, ерунда все это, замануха, - 
веско сказал Саша. - Жена, когда я си-
дел, развелась и выписала меня. Когда 
вышел, мне посоветовали Центр соци-
альной реабилитации в Долгопрудном. 
Не понравилось. Курить запрещали, 
заставляли молиться. Потом попал в 
рабочий дом в Подольске. Работал, 
работал, взял выходной, естественно, 
буханул. На следующий день проспал, 
не пошел никуда. Выгнали и за 3 дня 
не заплатили - это 2400 рублей. На 
улице по-любому лучше. В церковь 
зашел, помылся. Одежду люди при-
носят. И подают люди больше, чем 
там на свалке зарабатываешь. Обыч-
но пару тысяч рублей-то набираешь. 
Меньше - считай, плохой день.

Вот так. Милостыней, оказывается, 
бездомные больше зарабатывают, чем 
тяжелым физическим трудом. Но с 
улицы вернуться к нормальной жиз-
ни почти нереально, а из работного 
дома - вполне. Так что, может быть, 
не так уж они и плохи, эти заведения 
для бродяг. Хотя бы тем, что собирают 
вместе людей, в которых еще не угасла 
надежда. 

репортаж

Женщин среди бездомных всего 
15%, и найти для них работу крайне 
трудно. Основные места - в обслуге 
мужских бригад: поварихи, прачки, 
уборщицы. Но такой работы немного.

- Отправлять их убираться в квар-
тирах или офисах большой риск - за-
просто что-нибудь украдут, не надо 
строить иллюзий,  - говорит Сосин-
ский. - Это только самых проверенных 
направляем прибираться в домах - как 
правило, в тех СНТ, где находятся 
наши дома трудолюбия. На строй-
ку их не отправишь  - тяжело. Шить 
почти никто не умеет. Бывали зака-
зы на фасовку и упаковку - компакт-
диски по коробочкам раскладывать 
или бейджики мастерить, но такой 
работы мало.

Еще одна проблема женщины в 
рабдоме - это избыток мужского вни-
мания. Правила везде разные. Но в 
основном администрация блюдет чи-
стоту нравов. И дело тут не только 
в религиозных убеждениях, но и в 
денежном расчете. Вот забеременеет 
женщина - какая из нее работница? А 
ребенок родится - лишний рот.

- Свободные отношения у нас не 
приветствуются, - говорит Эмиль Со-
синский.  - Если видят кого-то слиш-
ком часто вместе, то расселяют по 
разным домам.

А если нежелательная беремен-
ность? Тогда у «виновника» два пути. 
Либо оформить отношения, а при хоро-
шем поведении и успехах в труде даже 
получить право на отдельную семейную 
комнату, либо со штрафом - на выход.

вопрос на засыпку

ну а девушки?
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В последнее время таких 
объявлений-приманок 

все больше. За бомжами, 
способными работать, 

ведется настоящая охота.
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Бывший бомж и наркоман, а ныне управляющий Сергей Рябчиков 
прошлую жизнь как отрезал: 10 лет ни капли в вену.  

полный текст 
читайте  
на сайте kp.ru

ЭКОНОМИКА ТРУДОВОГО ДОМА
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Прибыль 
владельца
 бизнеса - 

278 тыс.
руб.

КАК ЗАРАБАТЫВАЮТ, НА ЧТО ТРАТЯТ, руб./мес.
• Средний рабочий дом - 30 рабочих.
• Прибыль в месяц (24 дня по 900 руб. с каждого) - 648 тыс.
• Расходы на «хозвзвод» (7 чел.) - 60 тыс.
• Зарплата управляющего и 2 помощников - 140 тыс.
• Аренда коттеджа 250 кв. м - 90 тыс.
• Отопление, электричество, «коммуналка» - 20 тыс.
• Еда (у многих натуральное 
       хозяйство + благотворители) - 60 тыс.
• Вещи (от благотворителей) - бесплатно.

Все рабочие, «хозвзвод» и администрация - 
бывшие бездомные.
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Дмитрий КОЗУРОВ

29 лет назад в Беловежской 
Пуще был подписан 
приговор Советскому 
Союзу - соглашение 
о создании СНГ вместо СССР.

Можно долго спорить, была ли 
возможность у лидеров России, 
Украины и Белоруссии - Ельци-
на, Кравчука и Шушкевича - со-
хранить единую страну или нет, 
но свой выбор они сделали.

Кто из бывших союзных респу-
блик больше приобрел, а кто по-
терял от распада единого Союза? 
Об этом «КП» спросила дирек-
тора Института международных 
отношений «Сотрудничество» 
Алексея БЫЧКОВА и замести-
теля директора Института стран 
СНГ Владимира ЖАРИХИНА.

Негромкая дата

Вместе с Михаилом Антоновым вспоминаем, как жилось 
раньше, когда деревья были большие и трава зеленее. 

«Дежавю» по субботам и воскресеньям в 23.00 (мск) 
на Радио «КП»

FM.KP.
RU

РОССИЯ
Одна, 
но с ракетами

Бычков:
- Все-таки сложно говорить 

о том, что Россия выиграла от 
распада СССР, ведь государство 
потеряло огромную часть своей 
территории. Кроме того, страна 
понесла громадные демографи-
ческие потери - их отголоски мы 
чувствуем и сегодня. Десятки 
миллионов русских остались за 
пределами России. Прервались 
экономические связи. Сейчас мы 
видим попытки обратной интегра-
ции, хотя бы экономической, в 
виде создания Евразийского со-
юза. Республикам бывшего СССР 
выгодно быть вместе. Возможно, 
в ближайшие десятилетия мы 
увидим возрождение некоего 
Союза в виде объединения во-
круг России неотъемлемых сла-
вянских частей.

Жарихин:
- Думаю, правильно было бы 

сказать, что Россия меньше 
других пострадала от распада 
Союза. Уже хотя бы потому, 
что сохранила статус великой 
державы, сохранила ядерный 
потенциал. И это не оценочное 
суждение  - место постоянного 
члена Совбеза ООН у нас никто 
не отнимал.

Россия в буквальном смысле 
кормила другие союзные респу-
блики. Это была сознательная 
политика руководства СССР, что-
бы выровнять уровень жизни. По 
основным показателям люди в 
России живут лучше, чем в дру-
гих республиках бывшего СССР. 
Ну, может быть, кроме Прибал-
тики, которая ушла под крыло 
Евросоюза.

ПРИБАЛТИКА
Были первыми, 
стали последними

Бычков:
- За что боролись, на то и напо-

ролись. Прибалтийские республики 
давно и однозначно стремились к 
интеграции с Европой и в этом пре-
успели. Только вот экономически 
они были «витриной СССР», а стали 
последними в рядах ЕC, и им посто-
янно требуется все новое финанси-
рование. Иначе  - крах. А огромное 
число эстонцев, литовцев и латышей 
вынужденно уехали на заработки в 
другие страны Европы. Так что я бы 
не сказал, что все, о чем прибалтам 
мечталось на заре 90-х, им удалось 
получить. Тем более - независимость. 
Ее у стран Прибалтики просто нет! 

Жарихин:
- По уровню жизни эти страны при-

мерно на уровне России. В чем-то 
получше, в чем-то похуже. В пере-
счете на зарплаты Прибалтика может 
казаться даже более успешной. Но 
за вычетом стоимости жизни  - уже 
нет. Но дело еще в том, что у России 
есть огромные обязательства перед 
самой собой. Нужно содержать ар-
мию, следить за границами огромной 
протяженности и так далее. 
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ИЗМЕНЕНИЯ ВВП 
СОЮЗНЫХ РЕСПУБЛИК

Страна 1990

 

2019

 

Динамика

Эстония 5794 38811 +33017
Литва 5922 38214 +32292

Латвия 5490 32204 +26714
Россия   8018 29181 +21163

Казахстан 8271 27444 +19173
Белоруссия  5232 19943 +14711

Грузия 5731 15637 +9906
Туркменистан  5437  15196  +9759
Азербайджан  5360 15001 +9641

Армения 2774 14220 +11446
Молдавия 3186 13574 +10388

Украина 7305 13341 +6036
Узбекистан  2493 7289 +4796

Киргизия 2546 5471 +2925
Таджикистан  2641  3520  +879

 

Мир
(в среднем,

для сравнения
за то же время)

 

5549

 

17673

 

+12124

По данным Всемирного банка.

(на душу населения с учетом паритета 
покупательной способности, в долларах) 
(на душу населения с учетом паритета 
покупательной способности, в долларах) 

Кто выиграл от распада СССР, 
а кто проиграл ЗАКАВКАЗЬЕ

Дым войны
Бычков:
- Судьба трех бывших советских ре-

спублик Закавказья сложилась по-
разному, но везде в первые годы после 
распада Союза был бурный нацио-
нализм. Это вылилось в конфликты: 
Грузия сразу же получила конфликты 
с Южной Осетией и Абхазией. А Арме-
ния и Азербайджан дошли до войны 
в Карабахе. Были и проявления на-
ционализма к русскому населению. В 
Азербайджане они прекратились толь-
ко после смены власти. А в Армении 
и вовсе построили моноэтническое 
государство: 98% населения - армяне.

Конечно, стартовые позиции в За-
кавказье были неравные. Грузия и Ар-
мения были ориентированы на туризм 
и сельское хозяйство. А сырьевых за-
пасов, с которыми можно торговать 
на международном рынке, было мало. 
Азербайджан - напротив - нефтяной и 
газовый клондайк.

В итоге в Баку сложилась более 
восточная, но одновременно стабиль-
ная система власти, которая от отца 
перешла к сыну. А Грузия и Армения 
стали полем для «цветных революций». 

МОЛДАВИЯ
Под крылом 
другого сюзерена

Бычков:
- Молдавия из беззаботного солнечно-

го края превратилась в неоколониаль-
ный придаток ЕС. И получила все «пре-
лести» сразу - и потерю независимости, 
как Прибалтика, и крах экономики, как 
Украина, и войну, как на Кавказе. У 
Молдавии проблемы с территориаль-
ной целостностью в Приднестровье. 
И не только из-за языкового вопроса. 
Просто националисты в Кишиневе про-
возгласили путь на присоединение к 
Румынии. Русским, да и украинцам с 
молдаванами, в Приднестровье это не 
понравилось.

УКРАИНА
Большие надежды 
и упущенные возможности

Бычков:
- Украина, как и любая другая бывшая союзная респуб-

лика, получила независимость вместе с советскими за-
водами, ориентированными на общую промышленность. 
Обычная история: в одной республике собирают двига-
тели для самолетов, в другой - крылья, в третьей - шьют 
кресла. С распадом Союза эти связи можно было дальше 
использовать уже на рыночных принципах, ко взаимной 
выгоде. И долгое время Украина шла этим путем, до 70% 
продукции были ориентированы на рынок России. Но в 
2014-м страна решила все это перечеркнуть и резко 
свернула на Запад. В итоге Украина в глубочайшем кри-
зисе. Независимость она Западу уже полностью сдала, 
всем командуют из США и ЕС, но содержать ее так же, 
как маленькую Прибалтику, Европе тяжело.

Жарихин:
- Украина сейчас не в силах реально с кем-то конкури-

ровать в экономике. Повысить свою значимость Киев пы-
тается лишь тем, что лает на слона - то есть конфликтами 
с Россией. Ради этого страну и поддерживают кредитами 
МВФ, без которых она просто рухнула бы. Но их хватает 
только на поддержку штанов. На развитие - уже нет.

БЕЛОРУССИЯ
Время остановилось

Бычков:
- В каком-то смысле для Белоруссии СССР не распался 

до сих пор. Хотя, конечно, страна подстраивается под 
требования времени. Получается такой капиталистичес-
кий социализм. Но, пожалуй, главное - Минск сохранил 
основную экономическую ориентацию на Москву. Об-
ладая небольшими в сравнении с соседями ресурсами, 
Белоруссия смогла добиться политической и социальной 
стабильности. Минск продолжает пользоваться преиму-
ществами уже не Советского Союза, а Евразийского. 
Благодаря открытым границам белорусские товары 
вольготно чувствуют себя на российском рынке.

Жарихин:
- Эффект от распада Союза для страны был макси-

мально сглажен, потому что Лукашенко понял, что нужно 
держаться за Россию. Так ему удалось сохранить то, чем 
была БССР, - сборочным цехом. Ведь, кроме калийных 
удобрений и картофеля, в белорусской земле ничего нет. 

СРЕДНЯЯ АЗИЯ
Блеск и нищета

Бычков:
- Почти во всех республиках Средней Азии установилось авторитарное прав-

ление. Исключение тут - Киргизия, где демократия регулярно ввергает страну 
в хаос. Это обычная история для постсоветских стран: либо твердая рука и 
стабильность, либо свобода и экономические проблемы.

Второй важный фактор, играющий огромную роль в судьбах стран Средней 
Азии, - наличие природных ресурсов. Те же Киргизия и Таджикистан не могут 
похвастаться залежами нефти или газа, как Туркмения и Казахстан. Как след-
ствие - уровень жизни там сильно ниже.

Жарихин:
- Важно понимать, что выгоды от обретения независимости получили в первую 

очередь элиты бывших советских республик. Появилась возможность править 
без оглядки на Москву. В 90-е все без исключения среднеазиатские республики 
пережили отток русского населения. Мы проводили исследования, так вот, ин-
тенсивность отъезда русских никак не связана с жесткостью или умеренностью 
политики новых властей в национальном вопросе. Просто произошел цивилиза-
ционный разворот! Советская власть несла в регионы элементы европейской 
цивилизации, а без нее они сошли на нет. Жить снова стали по-восточному.
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Ксения КОНЮХОВА 

Разбираемся, 
как пройдут экзамены.

Выпускникам-2021 и их 
родителям не позавидуешь. 
Первые выпускные экзаме-
ны в этом учебном году уже 
перенесли из-за пандемии 
коронавируса. Речь идет об 
итоговом сочинении в 11-х 
классах (оно служит допу-
ском к ЕГЭ). Раньше пред-
полагалось, что российские 
школьники смогут написать 
эссе 2 декабря.

- В некоторых регио-
нах итоговое сочинение 
пройдет не ранее 5 апреля 
2021 года. Это решение со-
гласовано Минпросвеще-
ния и одобрено на заседа-
нии Оперативного штаба по 
предупреждению завоза и 
распространения новой ко-
ронавирусной инфекции, - 
сообщили в пресс-службе 
Рособрнадзора. 

Дальнейшие перспективы 
туманны. Как будут прово-
диться экзамены? Не отме-
нят ли их вообще? Мы со-
брали самые разные слухи, 
чтобы разобраться, какие 
из них реальны, а какие не 
очень. Так, говорить про пе-
ренос Единого госэкзамена 
пока рано: эпидемиологи-
ческая обстановка может 
много раз измениться. Мак-
симум могут подвинуться 
сроки досрочного этапа 
ЕГЭ. Он проходит в марте и 
рассчитан на спорт сменов, 
участников соревнований, 
которые не смогут присут-
ствовать на основном этапе 
из-за выступлений. Но рас-
считывать на полную отме-
ну экзаменов или поблажки 
из-за дистанта не стоит. 

- Отмена ЕГЭ из-за ко-
ронавируса сегодня точно 
не обсуждается, - уточняет 
министр просвещения Сергей 
Кравцов. 

Правда, не стихают слу-

хи, что ЕГЭ перене-
сут в дистанционный 
формат. Дескать, сдать 
экзамены можно будет 
из дома, с собственного 
компьютера! Мол, для это-
го даже разработаны спе-
циальные системы. Даже 
итоговое сочинение можно 
было бы написать дома под 
наблюдением веб-камер... 
Такой формат экзамена уже 
применяют в некоторых за-
рубежных странах, а в Рос-
сии эту технологию обката-
ли в ряде вузов.

ПОД ПРИЦЕЛОМ 
ВЕБ-КАМЕР 

Основная проблема с дис-
танционными экзаменами - 
жульничество. Если школь-
ник сидит за компьютером 
в классе, то за объективно-
стью экзамена следит пе-
дагог. Но кто присмотрит 
за детьми, если они будут 
сдавать экзамены дома? 

Здесь на помощь приходит 
технология прокторинга. 
Это дополнительная систе-
ма онлайн-безопасности. 
Во время экзамена спе-
циальный человек - про-
ктор - следит, чтобы не 
было жульничества, с по-
мощью сложной системы 
дистанционного контроля. 
На старте экзамена делает-
ся фото ученика, которое 
удостоверяет его личность и 
служит допуском в личный 
кабинет. В течение всего се-
анса ведется запись аудио 
через микрофон и видео с 
веб-камеры ученика. Ино-
гда ребенка просят уста-
новить дополнительную 
камеру с другим ракурсом, 
например,  транслировать 
видео со смартфона. Про-
ктор следит за ходом экза-
мена в прямом эфире после 
или отсматривает записи.

Иногда работы выполня-
ют нейросети. Они ставят 
метку, если слышны, к при-
меру, посторонние звуки, 

или если ученик забылся и 
вышел. В таком случае про-
ктор просматривает толь-
ко те записи, где уже стоит 
отметка о потенциальном 
нарушении, и принимает 
решение, засчитать экзамен 
или нет. 

Такие системы уже актив-
но используются во всем 
мире. Появилось даже не-
писаное правило хорошего 
тона - перед началом экза-
мена показать на камеру 
всю свою комнату, чтобы 
экзаменаторы увидели, что 
в ней никого нет. 

МОЖНО ЛИ ОБМАНУТЬ 
БОЛЬШОГО БРАТА?

В России свои системы 
прокторинга создали как 
минимум две отечествен-
ные компании - «Экзамус» 
и ProctorEdu. Их разработ-
ки применяются не первый 
год. Например, в Высшей 
школе экономики студенты 
сдавали с помощью прокто-
ринга экзамены в прошлую 
летнюю сессию. Встраива-
ют такие системы и в ка-
чественные онлайн-курсы. 
Так что прокторинг доволь-
но хорошо изучен вместе со 
всеми его недостатками. 

Во-первых, сама система 

далека от совершенства. 
Вспомните, сколько жалоб 
идет на камеры, которые 
записывают ход экзамена 
в классах, на охранников 
и металлодетекторы. А те-
перь представьте: ЕГЭ по 
каждому предмету длится 
почти 4 часа, и за это вре-
мя нельзя будет не то что 
выйти в туалет, а даже отве-
сти взгляд от экрана! Иначе 
система засчитает это 
как попытку жуль-
ничества.

Во-вторых, решать 
что-то на черновике 
или рисовать в блок-
ноте тоже нельзя по 
тем же причинам. А 
в-третьих, если что-
то зависло или от-
валился интернет, 
заполнять все при-
дется заново. Хорошо, 
если экзамен вообще 
зачтут! 

В общем, ЕГЭ по 
формату пока не очень под-
ходит для прокторинга. А 
менять формат экзаменов 
кардинально тоже нельзя - 
сертификат ЕГЭ действует 
четыре года, так что резуль-
таты и сложность заданий 
должны быть сопоставимы 
в разные годы. 
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Этим летом Единый гос экзамен тоже 
перенесли, отодвинув его на тот период, 
когда заболеваемость коронавирусом 
снизилась. Кроме того, были отменены 
экзамены по обязательным предметам - 
русскому языку и базовой математике, 
оценки по этим предметам в аттестат об 
окончании школы выставляли на основа-
нии годовых отметок, а не экзаменацион-
ных результатов. 

Сдавать выпускникам нужно было только 
предметы по выбору, которые нужны для 
поступления в вуз. Те, кто получать высшее 
образование не планировал, выдохнули 
спокойно. Отменили и пересдачи. Пере-
нос сроков экзаменов позволил избежать 
массового заражения среди школьников.

- В период экзаменов ковидом заболели 
460 ребят, - рассказывал глава Рособр-
надзора Анзор Музаев. - Честно говоря, 
мы ожидали большей цифры, учитывая, 
что всего экзамены сдавали почти 5 мил-
лионов человек. Уязвимой аудиторией 
остаются учителя, которые работают ор-
ганизаторами и наблюдателями.

Повторят ли, 
что было в прошлом 
учебном году

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

- Главное 
в дистанционке - 

чтоб интернет 
не отвалился!

КЬЯРА 
ПИРОДДИ. 

МОНТЕССОРИ
Заниматься с ре-

бенком нужно с са-
мого раннего дет-
ства. Приучать его 
читать, познавать 
мир… Именно педа-
гогическая система 
Марии Монтессо-
ри помогает разви-
вать это любопыт-
ство в детях. А в 

целом данная книга  - практическое 
руководство для родителей детей от 1 до 
7 лет. Это настоящая Большая энциклопе-
дия осознанных родителей. Вы сможете 
найти рекомендации по воспитанию, а 
также практические советы и примеры 
развивающих занятий для ваших детей 
дома и на улице.

Приобретайте
на labirint.ru и shop.kp.ru!

АО «ИД «Комсомольская правда» , Москва, ОГРН 
1027739295781,

ООО «Лабиринт.РУ» ОГРН 1077764644264

Выпускники будут сдавать 
ЕГЭ у себя дома?

Дистанционный формат не подходит и 
для других экзаменов. Сдать онлайн ито-
говое эссе тоже не получится, иначе этот 
экзамен будет необъективным. 

Во-первых, нужен достаточно мощный 
компьютер, и стабильный интернет с высо-
кой скоростью, веб-камера (одна или две) и 
микрофон с наушниками. Иначе возможны 
технические проблемы и сбои, и гаранти-
ровать честность экзамена не получится. 
А ЕГЭ предназначен для всех, а не только 
для тех, у кого есть деньги на гаджеты. 

Более того, хотя многие школьники не-
плохо справляются с клавиатурой, есть и 
те, кто не владеет слепым десятипальцевым 
набором. И как быть с опечатками - засчи-
тывать их за ошибки? Получается, что если 

ребенок не очень хорошо умеет печатать, 
то у него остается меньше времени на 
само задание. 

В-третьих, в России есть немало городов 
и сел, где нет стабильного интернета, даже 
мобильного. Даже простые компьютерные 
тесты в таких местах будут зависеть от ка-
чества связи , а ведь на кону стоит успеш-
ное завершение школы и поступление в вуз! 

Поэтому пока, в нынешних условиях, вряд 
ли стоит рассчитывать на то, что экзамены 
можно будет сдать дистанционно. В ма-
леньких странах с более высоким уровнем 
благополучия и ИКТ-инфраструктуры такое 
еще возможно. Но в России при таком под-
ходе ЕГЭ точно перестанет быть единым эк-
заменом и превратится в конкурс для элит. 

КОШЕЛЕК

Такой экзамен не каждому по карману

Образование

«Комсомолка» 
рекомендует:

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям 

в 11.00 (мск) на Радио «КП» Ре
кл
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ЗАЩЕМИЛО В ГРУДИ - 
ПРИМИТЕ КОРВАЛОЛ

В странах бывшего СССР очень по-
пулярен корвалол: едва только по-
чувствовав дискомфорт в области 
грудины, многие тысячи наших со-
граждан бросаются капать в мензурки 
это средство. А на Западе корвалол 
запрещен. Почему?

Отвечает профессор, 
доктор медицинских наук, 
кардиолог Дмитрий ДУПЛЯКОВ:

- Корвалол - это не препарат для 
лечения сердца. Это средство содер-
жит вещество фенобарбитал, кото-
рый успокаивает тех, кто волнуется 
при появлении болей, повышении 
давления. 

Поэтому сердечникам очень важ-
но регулярно принимать лекарства, 
которые им выписал врач. А накапы-
вая себе корвалол, понимать, как он 

действует - просто успокаивает, но 
не решает проблему. И за руль по-
сле приема этого средства садиться 
нельзя!

ДЛЯ БЕСПЕРЕБОЙНОЙ РАБОТЫ 
НУЖНО ЧИСТИТЬ СОСУДЫ

Бытует мнение, что для профилак-
тики атеросклероза нужно снизить 
количество жира в пище, регулярно 
включать в свое меню зелень и крас-
ное вино. Так ли это?

- Жиры в пище нужно ограничи-
вать. Так как вместе с ними в орга-
низм поступает холестерин, в том 
числе и так называемый плохой - 
холестерин низкой плотности. Он 
в сосуде создает холестериновые 
бляшки, - говорит профессор Ду-
пляков.

Однако не весь жир вреден. Напри-
мер тот, что содержится в жирных 
сортах рыбы, льняном и оливковом 

масле, богат омега-3 ненасыщенными 
кислотами и полезен.

Что действительно стоит огра-
ничить, так это употребление сыра 
высокой жирности и жирного мяса - 
именно в них много липопротеидов 
низкой плотности.

Употребление зелени действитель-
но благотворно влияет на состояние 
сосудов, потому что уменьшает вса-
сываемость жиров. Как и вино, если 
употреблять его в очень небольших 
дозах.

ПОЛЕЗНО СПАТЬ 
КАК МОЖНО ДОЛЬШЕ

Высыпаться полезно. Однако:
- Спать нужно в меру. Лучше не 

более 6 - 8 часов в сутки.
В 2018 году вышло исследование 

3,5 млн человек. Выяснилось, что 
сон дольше 10 часов опасен: увели-
чивается вес, человек становится 

малоподвижным. Риск сердечно-
сосудистых катастроф растет на 56 
процентов!

КОФЕ НЕ ДЛЯ СЕРДЕЧНИКОВ
До сих пор распространено убеж-

дение, что употребление кофе повы-
шает давление.

- Страхи преувеличены, - объясняет 
профессор Дупляков. - Если вы пье-
те до четырех чашек кофе в день, то  
вреда здоровью не наносите.

Наоборот, благодаря мочегонному 
эффекту кофе не повышает, а снижа-
ет давление. Только если доза превы-
шена, напиток может стать причиной 
аритмии, например.

Подготовила 
Алина МАКЕЕВА.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

В Роспотребнадзоре 
и в ВОЗ, похоже, 
не считают 
убедительными 
результаты, которые 
получили ученые, 
обследовавшие 
больных COVID-19 - 
курящих и некурящих.

Недавно Роспотребнадзор 
обнародовал на своем сайте 
заявление «Об употреблении 
табака в период пандемии но-
вой коронавирусной инфек-
ции COVID-19».

Федеральная служба «напо-
минает, что согласно имею-
щимся данным у курильщи-
ков заболевание COVID-19 
чаще протекает в тяжелой 
форме. Курение ухудшает 
работу легких, и организму 
курящего человека труднее 
бороться с респираторным 
заболеванием, вызываемым 
новым коронавирусом. Упо-
требление табака повышает 
риск заражения вирусом че-
рез рот - при курении сига-
рет или употреблении других 
табачных изделий. В случае 

заражения курящим угрожает 
более высокий риск тяжелого 
течения болезни, поскольку 
их легкие уже повреждены».

НЕТ ХУДА БЕЗ ДОБРА
На самом же деле не все так 

однозначно. Нет худа без до-
бра, как говорится. Об этом 
свидетельствует таинствен-
ный феномен, обнаружен-
ный французскими медиками 
под руководством профессора 
Захира Амура. Они сообщи-
ли, что обследовали почти 
500 пациентов с выявленны-
ми вирусами SARS-CoV-2 - 
теми самыми, которые вызва-
ли пандемию. Курильщиков 
среди обследованных не на-
бралось и 5 процентов. Это 
притом что во Франции курят 
более 25% населения.

- У курильщиков симпто-
матическая форма заболева-
ния развивалась в 5 раз реже, 
чем у некурящих, а госпита-
лизированных было в 4 раза 
меньше, - удивлялась участ-
ница исследований профес-
сор Флоранс Тубах в интервью 
газете Le Figaro спустя при-
мерно месяц после их нача-
ла. - Защитный фактор та-

кого масштаба крайне редко 
встречается в эпидемиологии.

Коллеги Амура и Тубах по-
лучили схожие результаты: 
среди 11 тысяч пациентов с 
COVID-19 в одной из боль-
ниц Парижа заядлых куриль-
щиков оказалось менее 8%. О 
чем свидетельствуют наблю-
дения? О том, что курильщи-
ки заражаются коронавиру-
сом реже, чем некурящие. И 
не только во Франции.

Китайские медики обследо-
вали тысячу зараженных. Ре-
гулярно дымящих набралось 
среди них примерно 12 про-
центов, притом что курит 
почти треть китайцев.

Захир Амур крамольно по-
лагает: «В табаке однозначно 
есть нечто такое, что защи-
щает от заражения SARS-
CoV-2». Но что? Никто тол-
ком не знает.

Впрочем, и китайские, и 
французские медики реко-
мендуют до прояснения си-
туации не делать вывод, будто 
курить полезно. В сигаретном 
дыме полно опасных соеди-
нений, способных рано или 
поздно довести до смерти.

И уж чего точно не сто-

ит, так это начинать курить 
в профилактических целях. 
Поскольку вряд ли получится 
забить легочные рецепторы 
никотином или чем-то еще 
из сигаретного дыма настоль-
ко, чтобы совсем не оставить 
места вирусам. Ведь речь шла 
о том, что «защищенными» 
оказались заядлые куриль-
щики со стажем, которые лег-
ко переносят огромные до-
зы табачного дыма, в 100 раз 
превышающие те, которые 
способны вдохнуть некуря-
щие без тошноты и рвоты. 
Вспомните Тома Сойера и 
Гекльберри Финна, попы-
тавшихся впервые выкурить 
трубку. Отравились дымом 
так, что еле живы остались.

Роспотребнадзор в своем 
заявлении пугает еще пу-
ще - перечисляет десятки 

заболеваний, поджидающих 
курильщиков. Включая им-
потенцию и аневризму сосу-
дов мозга.

ТАЙНА, ПОКРЫТАЯ 
ТАБАЧНЫМ ДЫМОМ

Сведения, пусть и скудные, 
о защитном влиянии табачно-
го дыма воодушевили конспи-
рологов, которые обратили 
внимание на то, что распро-
странение коронавируса со-
впало с антитабачной кампа-
нией, принявшей глобальные 
масштабы. Курильщиков на-
чали притеснять. Многие бро-
сили. Особенно американцы. 
И теперь США лидируют по 
числу больных COVID-19 и 
скончавшихся от этой китай-
ской заразы. Совпадение? Кто 
знает…

Курение и COVID: 

Обнаружен таинственный феномен, 
сопутствующий вредной привычке

Если у вас коронавирус: 
отвечаем на 10 главных 

вопросов о правах 
пациентов при заражении COVID-19

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

Картина дня: напасть

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф
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Каждое утро на Первом канале известная 
телеведущая и врач Елена Малышева рас-
сказывает, как обустроить свой быт так, 
чтобы жить было не только здОрово, но и 
здорОво. А для тех, кто не успел к эфиру, 
мы напоминаем о самых интересных темах 
программы.Ре
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+

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Смотрите «Жить здорово!» 
с понедельника 
по пятницу в 9.50 (мск).

Мифы и правда 
о долголетии сердца
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Юлия УЛЫБИНА

В этом году девять 
компаний Иркутской 
области упаковали 
во франшизы.

Пандемия коронави-
русной инфекции отра-
зилась на работе многих 
компаний и предприятий 
во всем мире. В Иркут-
ской области выстроена 
целая система поддерж-
ки бизнеса. Множество 
институтов развития 
предпринимательства 
способствуют тому, что-
бы при любых услови-
ях компании не просто 
держались на плаву, но 
и процветали. О бизнесе 
в кризис и об инструмен-
тах поддержки шла речь 
в радиостудии «Комсо-
мольской правды» (91,5 
FM в Иркутске, 99,5 
FM в Братске). В дис-
куссии приняли участие 
представители Фонда 
поддержки предприни-
мательства Иркутской 
области. 

Дело не В Деньгах
Как сообщила Наталья 

Давыдова, руководитель 
фонда «Центр поддерж-
ки предпринимательства 
в Иркутской области», 
в 2019 году в рамках ре-
ализации регионально-
го проекта «Акселера-
ция субъектов малого 
и среднего предприни-
мательства» на терри-
тории региона количе-
ство субъектов МСП 
и самозанятых граждан, 
получивших поддерж-
ку, превысило плано-
вые показатели на 36%. 
Помощь предоставлена 
4668 организациям вме-
сто предполагаемых 3740. 
Благодаря Центру под-
держки экспорта ФПП 
региона, на междуна-
родные рынки удалось 
вывести на 5% больше 
компаний, чем плани-
ровалось изначально, - 
62 вместо 59. 

В процессе реализации 
регионального проекта 
популяризации предпри-
нимательства по итогам 
2019 года количество 
физических лиц - участ-
ников проекта, занятых 
в сфере малого и средне-
го предпринимательства, 
достигло 506. Было вновь 
создано 150 субъектов 
МСП. Количество обу- 
ченных основам веде-
ния бизнеса, финансо-
вой грамотности и иным 
навыкам предпринима-
тельской деятельно-
сти составило 1870, что 
на 23% больше заплани-

рованного. В целом же 
в проекте приняло уча-
стие 11 660 физических 
лиц. Это число превыси-
ло плановое на 41%. 

В 2018 - 2019 годах 
субъекты малого и сред-
него предприниматель-
ства, получившие под-
держку ФПП региона, 
продемонстрировали 
хорошие показатели 
развития. Так, числен-
ность персонала возросла 
на 11,4%, выручка увели-
чилась на 45,6%, а нало-
говые платежи на 8,2%.

- Итоги 2020 года под-
водить пока рано, но 
уверена, что они тоже 
нас порадуют, даже не-
смотря на общемировую 
экономическую ситуа-
цию, - подчеркнула На-
талья Давыдова. - В связи 
с пандемией Фонд пере-
форматировал направле-
ния поддержки бизнеса. 
Начал транслировать 
новые тренды. Любой 
кризис - это уникаль-
ная возможность пере-
загрузиться, посмотреть 
на свой бизнес в новых 
направлениях, горизон-
тах, сферах развития. 

Руководитель Фонда 
напомнила, что ФПП 
осуществляет 88 видов 
деятельности, а меро-
приятий в интересах 
предпринимателей про-
водится гораздо больше. 
Этот институт развития, 
как нефинансовый ин-
струмент, не выделяет 
средства напрямую, но 
может оплатить за пред-
принимателя различ-
ные виды услуг: участие 
в выставках-ярмарках, 
создание сайтов, марке-
тинговые исследования 
и многое другое. 

В последнее время 
в ФПП стали нередко 
обращаться с вопроса-
ми о том, какой бизнес 
и в какой сфере лучше 
всего открыть в совре-
менных экономических 
условиях. 

Ирина Нижник, руково-

дитель Центра поддерж-
ки предпринимательства 
ФПП региона, рассказа-
ла, что для каждого об-
ратившегося в Фонде 
подбирают пул необхо-
димых услуг. При этом 
специалисты, выясняя, 
что именно необходи-
мо предпринимателю 
на том или ином этапе 
развития, нередко обна-
руживают, что дело вооб-
ще не в деньгах. Нередко 
с ситуацией можно спра-
виться без финансовых 
вливаний. 

Глава ЦПП также под-
черкнула, что деньги 
можно делать букваль-
но из всего. Главное, ак-
тивная позиция самого 
предпринимателя. 

- Найти ресурсы,  
обучиться и стартовать 
мы поможем. Сейчас мы 
пересмотрели возможно-
сти для бизнеса и актив-
но встраиваемся в работу 
на маркетплейсах. Уже 
10 компаний при под-
держке ФПП будут раз-
мещены на Wildberries 
и Ozon. Для них эта услу-
га бесплатна. Центр под-
держки экспорта ФПП 
региона оказывает ана-
логичную услугу по раз-
мещению на междуна-
родных маркетплейсах. 
К примеру, к нам обра-
тились предпринимате-
ли из Ангарска. Начав 
разбираться, мы вы-
яснили, что компании 
нужны новые продажи. 
Сегодня предприятие 
сотрудничает с Центром 
поддержки экспорта, 
размещает свою про-
дукцию, а именно пред-
меты интерьера из стек-
ла, на международных 
площадках, - рассказала 
Ирина Нижник. 

Александр Кузьмин, ру-
ководитель Центра кла-
стерного развития ФПП 
Иркутской области, тоже 
отметил, что для реше-
ния различных вопросов 
далеко не всегда нуж-
ны деньги. К примеру, 

в регионе сформирован 
кластер легкой промыш-
ленности. Его участники 
взаимодействуют, коопе-
рируются. Они увидели 
друг в друге не конкурен-
тов, а партнеров. Многие 
вышли на онлайн-про-
дажи, а также диверси-
фицировали свой бизнес 
и перестроили направ-
ления развития - нача-
ли производить средства 
индивидуальной защиты. 

Байкал БИзнес 
Форум пройДет 
В онлайн-Формате

Антон Шин, руководи-
тель Центра поддержки 
экспорта ФПП, расска-
зал, что сегодня, даже 
при отсутствии возмож-
ности участвовать в раз-
личных международных 
выставках, продвигать 
свою продукцию реаль-
но. 

- К нам обратился пред-
приниматель, который 
производит дизайнер-
скую одежду. Он хотел 
бы участвовать в между-
народных выставках. Так 
как сейчас они недоступ-
ны, мы ему предложили 
найти партнеров за рубе-
жом. В результате при-
шел запрос из Армении, 
обговариваются условия 
контракта, - привел при-
мер Антон Шин. 

Также он обратил вни-
мание на то, что сейчас 

вполне удачное время 
для того, чтобы смотреть 
в сторону экспорта - есть 
возможность накопить 
силы, нарастить компе-
тенции и коммуникации, 
подготовить продукцию 
к сертификации, создать 
сайты. 

- В настоящее время 
на международной пло-
щадке Alibaba планиру-
ется открытие коллек-
тивной витрины Центра 
поддержки экспорта. 
Предприниматели Ир-
кутской области могут 
принять участие, - при-
звал бизнес к сотрудни-
честву Антон Шин. 

В структуру ФПП При-
ангарья входит множе-
ство различных центров, 
включая Региональный 
центр инжиниринга. Он 
поддерживает произ-
водственные компании, 
а также является регио-
нальным представителем 
Фонда содействия инно-
вациям, который как раз 
оказывает финансовую 
помощь в рамках различ-
ных программ. 

Как подчеркнула На-
талья Давыдова, процесс 
получения услуг в Фонде 
поддержки предприни-
мательства максималь-
но упрощен. Все сделано 
для удобства предпри-
нимателей. Также ФПП 
идет в ногу со временем 
и постоянно разрабаты-
вает новые направления 
поддержки бизнеса. 

- С 2018 года ФПП яв-
ляется региональным 
представителем Акаде-
мии франчайзинга. По-
началу это направление 
продвигалось непро-
сто, а в этом году сразу 
9 брендов Иркутской 
области мы бесплатно 
упаковываем во фран-
шизы. Со следующего 
года они смогут форми-
ровать свою сеть по всей 
России. Это, в частности, 
волейбольные клубы 
для детей, предприятия 
по производству теплиц, 

детские развлекательные 
центры, инклюзивные 
детсады и ряд других 
компаний, - пояснила 
Наталья Давыдова. 

В этом году в Иркут-
ской области благодаря 
региональной акселе-
рационной программе 
«Сильные делом» по-
явится 25 новых заре-
гистрированных пред-
принимателей. Также 
в 2020-м, 17 декабря, 
в пятый раз пройдет 
Байкал Бизнес Форум  
(регистрация на сайте 
https://bbf2020.ru/). Его 
тема - «Трансформация 
бизнеса в новой реаль-
ности!».

Мероприятие на этот 
раз проведут в режи-
ме онлайн. Каждый 
участник форума полу-
чит доступ к платформе 
Synergy.Online, которая 
создана для того, что-
бы аккумулировать са-
мые актуальные знания 
и сервисы для предпри-
нимателей. В этом году 
в рамках форума обсу-
дят вопросы развития 
бизнеса в новой пост-
ковидной эпохе и тренды 
индустрии 4.0 - от элек-
тронной коммерции 
и кибербезопасности 
до цифровой трансфор-
мации и диджитал-мар-
кетинга. Традиционно 
форум способствует ди-
алогу бизнеса и власти 
и помогает предприни-
мательскому сообществу 
узнать о мерах государ-
ственной поддержки 
бизнеса. Форум будет 
также интересен молоде-
жи - школьникам и сту-
дентам, поскольку одна 
из секций будет посвя-
щена темам цифрового 
мира: развитию бренда 
через платформу Tik-
Tok, киберспорту, гейм-
дизайну и виртуальной 
реальности.

- Мы позитивно смо-
трим на ситуацию. В том 
числе с нашей помощью 
бизнес получает пони-
мание, куда двигать-
ся дальше. Активность 
предпринимательской 
деятельности нарастает 
благодаря популяриза-
ции бизнеса, которой мы 
занимаемся уже в тече-
ние двух лет, а также ме-
рам поддержки, - подчер-

кнула Наталья Давыдова. 
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Ситуацию обсудили в радиостудии «Комсомольской 
правды» (91,5 FM в Иркутске, 99,5FM в Братске).

Бизнес в кризис: какие инструменты поддержки 
доступны предпринимателям Приангарья 

Тел. (3952) 43-64-54 
Эл.почта: cpp-irkobl@mail.ru 
Сайт: irk-cpp.ru
«Инстаграм»: /fpp i.o
«ВКонтакте»: vk.com/fpp_irkutsk
«Фейсбук»: /irkutskbusiness/ 
Telegram https://teleg.run/biz_fpp
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Николай ГЕРАСИМОВ

Вчера исполнилось 
110 лет со дня 
рождения 
женщины, много 
лет отвечавшей 
в СССР за культуру.

Те, кто не любил Фур-
цеву, называли ее «тка-
чихой». Да, она дей-
ствительно окончила 
фабрично-заводское 
училище в родном Вы-
шнем Волочке и работала 
на фабрике «Большевич-
ка». И у нее было только 
семь классов среднего 
образования. А высшее 
она получала по комсомоль-
ской путевке в Институте тон-
кой химической технологии, 
где больше занималась об-
щественной деятельностью. 
Строго говоря, к культуре она 
прямого отношения не имела, 
пока ее не возглавила.

Карьера Фурцевой - от тка-
чихи до одного из первых 
лиц государства - выглядит 
сказочной, словно в фильме 
«Светлый путь». Но в 30-е и 

40-е годы по комсомольско-
партийной линии случались 
и не такие взлеты. Тем более в 
50-е Фурцеву связывала друж-
ба с Никитой Хрущевым (по-
говаривали даже о романе). В 
середине 50-х Фурцева была 
первым секретарем Москов-
ского горкома КПСС (то есть 
градоначальником). За три с 
лишним года, что она провела 
на этой должности, были по-
строены стадион «Лужники» 

и гостиница «Украи-
на», началось возведе-
ние хрущевок, ставших 
спасением для тысяч 
москвичей, живших 
в бараках. И Фурцева 
лично отвечала за то, 
чтобы Фестиваль мо-
лодежи и студентов в 
1957 году прошел без 
сучка без задорин-
ки. Например, в день 
открытия опасались 
давки, подобной той, 
что случилась на по-
хоронах Сталина: вся 
Москва высыпала на 
улицы, чтобы привет-
ствовать автоколонну 
с гостями фестиваля. 

У организаторов начиналась 
паника. И Фурцева все взяла в 
свои руки: посмотрев на карту 
Москвы, разделила автоколон-
ну на два потока, параллельно 
двигавшихся к «Лужникам»… 
И в том же 1957 году она очень 
сильно помогла Никите Сер-
геевичу в битве с Маленковым, 
Кагановичем, Молотовым и 
примкнувшим к ним Шепи-
ловым: эта компания мечтала 
снять Хрущева с поста главы 

государства и не в последнюю 
очередь благодаря ловким ин-
тригам Фурцевой потерпела 
крах. Екатерина Алексеевна 
после этой истории первой из 
советских женщин стала чле-
ном Президиума ЦК. Правда, 
симпатии Хрущева были пере-
менчивы - и уже в начале 60-х 
Фурцева потеряла свой статус. 
Ее «перебросили на культуру», 
что, конечно, можно было рас-
сматривать как понижение.

«Ткачиха» Фурцева счи-
талась одной из самых эле-
гантных женщин в СССР. По 
легенде, ее муж Николай Фи-
рюбин, когда поехал в качестве 
посла в Югославию, взял ма-
некен, в точности повторяв-
ший фигуру жены - и на не-
го шились или примерялись 
прекрасные платья. Помимо 
этого, в 50-е Фурцева попала 
на Каннский кинофестиваль 
и была совершенно очарова-
на Францией и французской 
модой. Душила ли она худож-
ников, мешала ли их свобо-
де самовыражения?.. Леонид 
Млечин, автор самой подроб-
ной на сегодняшний день био-
графии Фурцевой, считает, что 

она сама не так уж много реша-
ла в культурных вопросах: над 
ней стояли другие партийные 
начальники, каждый со своим 
представлением о прекрасном.

Со многими артистами и ре-
жиссерами она дружила, да-
же кокетничала. Вспоминают, 
как однажды она приподняла 
юбку и спросила у Олега Еф-
ремова: «Олег, ну скажи, у ме-
ня неплохие ноги?» «Фурцева 
была светлым пятном на фоне 
темного министерского цар-
ства», - считал автор «Баллады 
о солдате» Григорий Чухрай.

Царство «Екатерины III» 
закончилось осенью 1974 го-
да. Незадолго до этого вокруг 
нее развернулся скандал: она 
строила дачу и купила строй-
материалы в Большом театре 
по льготным ценам. Дачу ото-
брали (правда, вернув за нее 
25 000 рублей). Пошли разго-
воры о том, чтобы спровадить 
63-летнюю Фурцеву на пен-
сию. Она воспринимала это 
очень тяжело. Говорят, сказала 
подруге: «Что бы там ни было, 
я умру министром». А парал-
лельно с этим развернулась 
личная драма: муж встретил 
другую женщину.

В ночь на 25 октября Екате-
рина Алексеевна скончалась. 
Причиной смерти врачи на-
звали острую сердечную не-
достаточность.

Взлет Екатерины Алексеевны состоялся 
при Хрущеве, но и с Брежневым 
она смогла найти общий язык.

Екатерина ФУРЦЕВА:

Что бы там ни было, я умру министром

Человек и эпоха

У Фурцевой (слева) 
была прекрасная фигура, 

и она не стеснялась 
ее демонстрировать.

В Барнауле прошел фи-
нал конкурса «Сибир-
ская трансформация». 
Суть его изящна, как и 

участники на итоговом 
выступлении - избавиться 

от лишних килограммов. На протя-
жении трех месяцев конкурсанты 
ограничивали себя в еде, много 
занимались в тренажерном за-
ле. И те, кто пропускал еду мимо 
рта, но не советы тренеров - мимо 
ушей, претендовали на призовые 
места. Организатор проекта «Си-
бирская трансформация», вице-
чемпион мира по бодибилдингу 
Александр Барбашин считает, 
что полным может быть только 
провал, а самое трудное - одолеть 
самого себя.
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Татьяна 
Лютаева 
и Сара 
Джессика 
Паркер 

Звезда «Секса в боль-
шом городе» делала фейс-
лифтинг (подтяжку лица), 
пластику век и увеличи-
вала бюст. Однако из-за 
особенностей внешности 
пластические операции 
добавили Саре Джессике 
Паркер лишних лет. А вот 
ее ровесница Татьяна Лю-
таева обошлась без пла-
стики и выиграла. Звезда 
«Гардемаринов» регулярно 
ходит к косметологу, делает уколы красоты и другие процедуры. 
Спорт, правильное питание и массажи помогают Лютаевой выглядеть 
на 15 лет моложе цифр в паспорте.
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Александр 
Домогаров 
и Джонни 
Депп

Все проблемы с внеш-
ностью у нашего Алексан-
дра  - из-за лишнего веса. 

Отеки, нездоровый 
цвет, мешки под 
глазами, второй 
подбородок  - все 
это уйдет, если 

артист похудеет, 
займется спортом и ста-
нет посещать косметоло-
га. У Джонни Деппа из-за 
скандалов с бывшей же-
ной Эмбер Херд нервы 
ни к черту, однако артист 
постоянно сидит на дие-
тах, тренируется, посеща-
ет личного косметолога, 
поэтому выглядит моложе 
нашего Домогарова лет на 
десять.

Чулпан Хаматова 
и Анджелина Джоли

Скачки веса Джоли отобразились на ее 
лице  - излишняя худоба спровоцировала 
обвисание кожи, появление новых складок 
и морщин. Несмотря на то, что Анджелина 
делала подтяжку лица, ее эффект уже не 
так заметен, ведь в зависимости от инди-
видуальных особенностей результат опе-
рации держится от 7 до 10 лет. Ранние 
пластические операции на лице до добра 
не доводят, а вынуждают повторять их. Хотя 
каркас лица Джоли еще держится за счет 
установленного скулового импланта  - это 
делают для коррекции формы щек.

А вот ровесница Джоли Чулпан Хаматова 
свежа и без косметики. Это все результат 
ЗОЖа и генетики. Чулпан против ботокса - 
считает, что актрисе нужны мимические 
морщины.

Читайте 
на сайте 

«Электроник 
и Сыроежкин 

построят 
в Сибири 
мужской 

монастырь: 
как сейчас 

живут 
братья 

Торсуевы»
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Марат 
Башаров 
и Леонардо 
ДиКаприо

И у Марата, и у Лео, 
которого, кстати, на днях 
россияне назвали лучшим 
актером десятилетия, всег-

да была склонность к 
лишнему весу. Но 
Башаров не замо-
рачивается по это-
му поводу - любит 

вкусно поесть, а по-
рой и выпить. Леонар-

до тоже нарушает режим 
в свободные от съемок 
дни, но при этом много 
тратит на оздоровление - 
окружил себя врачами, 
разрабатывающими для 
него системы питания, 
поддержки организма. 
Если бы у Марата были 
такие спецы, то и он мог 
бы выглядеть моложе сво-
их сорока с хвостиком.

Михаил 
Ефремов 
и Брэд Питт

Ефремов, осужденный за 
смертельное ДТП, отметил 
57-летие 10 ноября в заклю-

чении, а Питт отпразд-
нует его 18 декабря, 
и, к счастью, на сво-
боде. Тяга Михаила 
к алкоголю отраз-

илась на внешности: 
морщины, одутловатость, отеч-
ность...  - выглядит он старше 
своих лет. Спасти Ефремова 
может лишь пластическая хи-
рургия, которая вряд ли в его 
положении возможна.

Брэд тоже злоупотреблял 
спиртным, но завязал. Питт 
ежедневно тренируется, пользу-

ется услугами косметолога. 
У актера и мимические 

морщинки на месте, и 
тургор (уровень упру-
гости и эластичности 

кожи), как в 30 лет.
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Товар лицом
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чении, а Питт отпразд-
нует его 18 декабря, 
и, к счастью, на сво-
боде. Тяга Михаила 
к алкоголю отраз-

илась на внешности: 

57
лет

да была склонность к 
лишнему весу. Но 
Башаров не замо-
рачивается по это-
му поводу - любит 

вкусно поесть, а по-
рой и выпить. Леонар-

46
лет

Отеки, нездоровый 
цвет, мешки под 
глазами, второй 
подбородок  - все 
это уйдет, если 

артист похудеет, 

57
лет

У актера и мимические 
морщинки на месте, и 
тургор (уровень упру-
гости и эластичности 

кожи), как в 30 лет.

56
лет

Мы решили 
выяснить, 
кто после 

сорока выглядит 
лучше - 

наши звезды 
или их 

голливудские 
ровесники.

Две большие звезды 
не стесняются морщин 
и не признают пласти-
ку. Однако Муравьева 
не признает и диет  - 
немного похудела она 
лишь недавно. А вот 
Мерил Стрип следит за 
фигурой - плавает еже-
дневно, а в ее рационе 
только органические 
продукты. Впрочем, Му-
равьева тоже следит 
за рационом  - в част-
ности, не ест мясо. В 
итоге обе выглядят для 
своих лет прекрасно.
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Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Такая им досталась доля:
цветет Чулпан, 
стареет Джоли

Ирина Муравьева и Мерил Стрип 
in

st
ag

ra
m

.c
om

55
лет



16 Россия
www.kp.ru
 08.12.2020 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике

«Анекдоты»!

Старый Соломон Маркович 
уже столько отложил себе на 
черный день, что таки ждал 
его с большим нетерпением.

✱  ✱  ✱
Самое сложное при 

просмотре телепередачи 
«Что? Где? Когда?» - пе-
рестать думать: «Какой я 
молодец, что это смотрю, 
интеллектуал!»

✱  ✱  ✱
В Одессе:
- Мойшик, а как понять, шо 

такое «плохая наследствен-
ность»?

- Я думаю, Сема, это когда 
тебя вычеркнули из завеща-
ния.

✱  ✱  ✱
Меня напрягает, что в 

больницах на этажах ви-
сят плакаты про то, как 
нужно лечить болезни. 
Как будто врач будет 
меня осматривать и ска-
жет: «Ща, я что-то такое 
на третьем этаже видел!»

✱  ✱  ✱
- Люся, у тебя лишний вес!
- Это не лишний. Это за-

пасной!
✱  ✱  ✱

В детстве я ждал, ког-
да прогреется кинескоп, 
сейчас жду, когда у теле-
визора загрузится опера-
ционка. 

В чем прогресс?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. «Эк-
зекутор» в парилке. 8. С каким 
химическим элементом связаны 
изотопы пентий и септий? 9. «Всё 
культурненько, всё пристойненько 
и решен квартирный ...». 10. Сцени-
ческий талант. 13. Первенец Олега 
Табакова. 15. Игра в вышибалы 
по американским правилам. 16. 
Отступные родным невесты. 19. В 
какой реке живет самый большой 
грызун Евразии? 20. Что на дачном 
участке, согласно расхожей шутке, 
может с лихвой заменить занятия 
в тренажерном зале? 22. От чего 
умер трудившийся на шахте отец 
певицы Эдиты Пьехи? 23. Помеще-
ние в избе вместо холодильника. 
25. Кого все новшества удруча-
ют? 26. «Птица Ночного Солнца» 
у древних египтян.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какая 
голливудская звезда могла испол-
нить роль Руни Мары из фильма 
«Девушка с татуировкой дракона»? 

2. На кого испытательный срок 
распространяется? 3. С кем из 
французских драматургов дружил 
Сергей Набоков - брат знаменитого 
писателя? 5. Что входит в состав 
молекулы? 6. «Украинский Чапаев», 
фильм о котором поручил снять 
лично Иосиф Сталин. 7. «От тебя 
ни одного письма, ты уже теперь 
не ..., а гусь лапчатый». 9. Вскры-
тие из Уголовного кодекса. 11. 
Легендарный голкипер, двадцать 
два года защищавший ворота сбор-
ной Северной Ирландии. 12. Что 
может от репутации не оставить 
камня на камне? 14. Что порочит 
честное имя? 15. Что выдыхают 
курильщики? 17. Какой подарок 
привез с войны своим сыновьям 
герой драмы «Француз»? 18. Долж-
ность героя драмы «Чапаев». 21. 
В каком созвездии расположена 
планетарная туманность Призрак 
Юпитера? 24. Где работает дро-
восек?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Банщик. 8. Водо-
род. 9. Вопрос. 10. Артистизм. 13. Антон. 15. Доджбол. 16. Калым. 
19. Днепр. 20. Огород. 22. Силикоз. 23. Подпол. 25. Ретроград. 26. 
Сова. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лоуренс. 2. Новичок. 3. Кокто. 5. Атом. 
6. Щорс. 7. Киса. 9. Взлом. 11. Дженнингс. 12. Компромат. 14. 
Наговор. 15. Дым. 17. Компас. 18. Комдив. 21. Гидра. 24. Лес.
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Весь архив 
анекдотов
от «КП» -
на kp.ruАлександра 

БОРИСОВА, 
Тольятти:

- Занимаюсь 
танцами и пением. 

Все 
для того,чтобы 

осуществить 
свою мечту - стать 
актрисой. Люблю 
путешествовать.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Прекрасная Александра 
в образе, навеянном 
поэзией то ли Николая 
Заболоцкого, то ли Зинаиды 
Гиппиус. В таком жанре 
я сторонник чистоты образа, а поэтому 
рекомендую подобрать туфли или ботильоны 
под стать эпохе, без высокой платформы. 
Эти туфли не удлиняют ногу, а лишь 
утяжеляют тонкие щиколотки Александры.
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участницу на нашем сайте 
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      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 9 декабря

Иркутск -17…-19 -9…-11

Бодайбо -15…-17 -9…-11

Братск -19…-21 -9…-11

Ербогачен -19…-21 -12…-14

Тайшет -17…-19 -7…-9

Усть-Илимск -21…-23 -9…-11

Давление 719 мм рт. ст.
(норма для декабря - 720)
Относительная влажность 
воздуха 67%
(норма для декабря - 68%)
Ветер юго-восточный, 3 - 4 м/с
Восход - 09.00       Луна
Закат - 16.50       убывает


